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И З Д А Н И Е М О С С О В Е Т А 



ТРЕСТ ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА В Г. МОСКВЕ, 

и м е я з с в о е й с и с т е м е с т р о и т е л ь н у ю к о н т о р у , 
оранжерейно-цветочное хозяйство, мастерскую искусственных цве-
тов, изготовляющую лучшие цветы высокохудожественного испол-
нения, и товаропроводящую сеть, заключает договоры со всеми 
организациями, фабриками, заводами, школами, больницами и проч. 
предприятиями по благоустройству и озеленению территорий в сезон 
1937 г. 

П р о и з в о д и т р а б о т ы 
по устройству садовых доро-
жек, газонов, цветников, спор-
тивных площадок, посадку де-
коративных и плодово-ягодных 
деревьев и кустарников, при-
нимает заказы на поставку 
цветочной рассады, летников 
и разных ковровых растений, 
имеющихся в большом ассор-
тименте. 
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Производит декорирование кафе, столовых, ресторанов, клубов и пр, 

Трест оформляет сад Эрмитаж, Аквариум и др. 
Со всеми справнами и заказами обращаться по адресу: 

Ул. Г орького, дом № 50/2. Тел. К 2-40-29. 
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Больше организованности в борьбе за генплан 

Прошло немногим более двух лет с момента опуб-
ликования постановления СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
«О генеральном плане реконструкции г, Москвы». 

Сталинским планом прозвал народ это постановле-
ние, по имени его инициатора и творца. Только ста-
линская гениальная прозорливость и необычайная 
чуткость и любовь к человеку могла создать такой 
всеоб'емлющий и вместе с тем конкретный, ясный и 
четкий план реконструкции столицы, в котором, как 
в фокусе, отражается забота о трудящихся, о полном 
удовлетворении всех их культурных и бытовых по-
требностей. 

Генеральный план реконструкции претворяется в 
жизнь. Закончен строительством канал Москва—Волга, 
гордость всей страны, осуществленный доблестными 
наркомвнудельцами под руководством их боевого нар-
кома тов. Н. И. Ежова. Через несколько месяцев по 
новой — второй — трассе к стадиону «Динамо», аэро-
порту, поселку «Сокол», Курскому вокзалу промчатся 
сверкающие свежим глянцем поезда метро. Улица за 
улицей наряжается в асфальт, расширяется, спрям-
ляется и застраивается новыми зданиями. На разва-
линах уродливого Страстного монастыря рождается 
просторная площадь Пушкина. Реконструируется го-
ловной участок ул. Горького, строятся школы, ясли, 
детские сады. «Кривоколенная Москва» превращается 
на глазах современников в ту Москву, очертания ко-
торой знакомы им по генплану, в прекраснейший го-
род в мире. 

Подобно Днепрострою, Магнитострою, Кузнецкстрою 
за реконструкцией Москвы следит, в ней участвует 
весь Союз Советских Социалистических Республик. 
Советскую столицу строит вся советская страна. Це-
ментщики Подольска и Вольска, мраморщики Грузии 
и Крыма, мастера Каслинского завода художественно-
го чугунного литья и многие многие другие гордятся 
тем, что они вносят свою лепту в дело сооружения 
прекраснейшей столицы социализма. Этот всенарод-
ный энтузиазм — залог наших успехов, источник на-
ших побед. 

Не удивительно, что на первом с'езде советских 
архитекторов вопросам реконструкции столицы было 
уделено исключительно большое внимание. Проходив-
ший в обстановке прямой и открытой критики и са-
мокритики, с'езд не мог удовлетвориться фиксацией 
успехов, прежде всего он заострил внимание делега-
тов на больших недостатках, все еще наблюдающихся 
в деле реконструкции Москвы. Особенно ярко и пре-
дельно четко они были вскрыты в речи тов. Чубаря 
и в указаниях, данных на приеме архитекторов пред-
седателем СНК СССР тов. Молотовым. 

Ликвидация этих недостатков, преодоление отста-
вания в. выполнении генплана именно сейчас, в пер-
вые годы его осуществления, — дело огромной' важ-
ности. Особенное значение имеет внесение полной 
принципиальной ясности в ряд вопросов, как-то: дета-
лизация генплана, ансамбль и способы его достиже-
ния, скоростное и крупноблочное строительство и т. д. 

Застройщики пытаются итти по линии наименьше-
го сопротивления, отказываясь под различными пред-
логами от освоения трудоемких площадок, требуя пло-
щадок, расположенных на свободной площади, без 
сноса домов и выселения жильцов. В результате этого 
дома обычно строятся на разрозненных участках, а не 
компактными массивами. 

Большое значение в деле выполнения плана рекон-
струкции города имеет индустриализация строитель-

ства. Пока же мы зачастую строим дедовскими 
способами. Положительный опыт скоростного и крупно-
блочного строительства не сделан достоянием сколько-
нибудь значительного количества строек. В области 
массового жилищного строительства, — этого основного 
и решающего фактора реконструкции Москвы, мы все 
еще значительно отстаем от наметок генплана. Поста-
новление ЦК ВКП(б)иСНК СССР от 11 февраля 1936 г. 
об удешевлении и улучшении строительства выпол-
няется в Москве неудовлетворительно. Дома попрежне-
му строятся чрезвычайно долго', что ведет к огромному 
удорожанию строительства. 

Первый всесоюзный с'езд архитекторов вплотную 
занялся всеми узловыми вопросами планировки и 
строительства. В многочисленных выступлениях деле-
гатов с'езда подчеркивалась необходимость и указы-
вались конкретные пути полного перехода массового 
строительства на рельсы индустриализации с изготов-
лением стройдетапей на специализированных заводах 
и установлением принципа сборности конструкций на 
стройплощадках. С'езд подчеркнул, что только инду-
стриализация и применение скоростных методов 
строительства может положить конец чрезмерному за-
тягиванию сроков и удорожанию массового строитель-
ства. 

С'езд осудил проектную практику большинства 
наших городов, и в частности Москвы, не дающую га-
рантии создания в столице высокохудожественных 
ансамблей. Ряд делегатов подверг резкой критике ра-
боту Отдела проектирования Моссовета и в особенно-
сти его экспертного совета, утверждающего неполно-
ценные об'екты и не заботящегося о создании ансамб-
лей на крупнейших магистралях столицы. Не менее 
резкую оценку получипа и практика планировки квар-
тир, подчиненная в большинстве случаев требованиям 
внешнего оформления зданий, а не заботам об удоб-
ствах трудящихся, заселяющих новые дома. 

Приходится, к сожалению, сказать, что положение 
в Отделе проектирования Моссовета и его мастерских 
и сейчас не дает повода к оптимизму. Продолжается 
утверждение проектов без учета требований, пред'яв-
пяемых к ансамблевой застройке. Совершенно отсут-
ствует плановость в загрузке мастерских. Последние, 
в результате отсутствия к ним должного внимания, 
в значительной степени превратились в «проектные 
конторы», выпускающие проекты невысокого качества. 

Троцкистско-бухаринские диверсанты и вредители 
приложили свою грязную лапу и к строительству, пы-
таясь сорвать рост наших городов. Их карта бита и 
окончательно. Но многие недочеты в планировке и 
строительстве, вызванные прямым вредительством 
одних и головотяпством других, продолжают задер-
живать наше поступательное движение на фронте 
строительства. Основная задача всех участников ре-
ализации генерального плана заключается в том, что-
бы возможно скорее ликвидировать недостатки и по-
следствия вредительства на этом важнейшем участке 
народного хозяйства. 

Генплан реконструкции Москвы, как и все планы 
социалистического строительства, не может быть вы-
полнен самотеком. Победа должна быть завоевана в 
борьбе и преодолении трудностей. 

Опрокидывая все преграды, разоблачая и выкор-
чевывая врагов, борясь за темпы и качество, партий-
ные и непартийные большевики, участвующие в ре-
конструкции Москвы, выполнят Сталинский генераль-
ный план реконструкции Москвы. 



Баллюстрада и зеленый партер ЦПКиО им. Горького 

Арх. М. И. ПРОХОРОВА 

Создать полноценный парковый ансамбль 
Если в первые годы создания московских 

парков на больших неосвоенных территориях 
оправдывалось временное деревянное строи-
тельство, то теперь настало время перехода. 
к плановому освоению парковых территорий 
сооружениями капитального типа и высоко-
художественного качества. Только таким пу-
тем можно достигнуть полноценного парко-
вого ансамбля и сэкономить большие сред-
ства, ранее растрачивавшиеся на «архитек-
турные однодневки». 

Крупнейший в Союзе Центральный парк 
культуры и отдыха им. Горького одним из 
первых начал осуществлять это положение 
на практике, чего, к сожалению, нельзя ска-
зать о других московских парках, которые 
продолжают засорять свою территорию мел-
кими киосками, навесами, трельяжами. 

Большинство парков не имеет утвержден-
ных генеральных планов первых очередей 
строительства, и последнее идет по методу 
ежегодного беспланового наслоения неболь-
ших мероприятий, необходимость которых 
выявилась на практике истекшего года. По-
следовательное наслоение, постоянное расши-
рение и приспособление исключают возмож-
ность создания целостных ансамблей. 

ЦПКиО в противовес этому одновременна 
разрабатывает генеральный проект планиров-
ки и отдельных сооружений парка, при чем: 
все проектирование и наблюдение за строи-
тельством сосредоточено в специальной пар-
ковой мастерской под руководством главного 
архитектора парка А. В. Власова. 

Парк строится на территории, имеющей бо-
гатое историческое прошлое, наложившее 
определенный отпечаток на отдельные его 
участки. Естественные пейзажи Нескучного 
сада с интимными павильонами, сохранивши-
мися от дворцов XVIII века, заброшенный не-
когда пустырь у Крымского моста, превра-
щенный в 1923 г. во Всесоюзную сельскохо-
зяйственную выставку, оставившую парку в 
наследство часть своих павильонов в виде 
грандиозных выставочных зал и прямоуголь-
ную систему широких аллей,—все это вклю-
чалось в архитектурный облик нового парка 
и не позволяло в первые годы его строитель-
ства создать полноценный архитектурный 
комплекс. 

С другой стороны, территория парка все 
еще загромождена девятилетней застройкой 
мелкими сооружениями с достаточно прими-
тивной архитектурой. 



строительства является сложной архитектур-
ной задачей. Это особенно относится к 
ЦПКиО им. Горького, строительство которого 
связано с использованием строительного фон-
да выставки. 

Поскольку генеральный план парка уже не-
однократно освещался в печати и его терри-
тория в достаточной степени известна не 
только москвичам, но и каждому побывавше-
му в Москве, излагаемый ниже материал 
исключает описательные моменты и касается 
только выстроенных и строящихся об'ектов, 
а также отдельных проектов, предназначен-
ных к осуществлению в ближайшие годы. 

Согласно генеральному плану реконструк-
ции парка вся его головная часть превра-
щается в грандиозный декоративный партер 
с разнообразным и богатым применением 
скульптуры, росписи, цветного камня и па-
дающей воды. Решение партера в двух уров-
нях является интересным планировочным 
приемом, широко применявшимся в архитек-
туре регулярных парков. В условиях ЦПКиО 
создание у входа задерживающей зрителя 
баллюстрады, от которой развертывается глу-
бинное пространство партера, представляет 
собой вполне уместный прием, обогащающий 
восприятие планировки. Несколько несогласо-
вана с двумя широко раздвинутыми спусками 
с верхней террасы главная осевая аллея пар-
тера, обычно теперь пустующая. Что касается 
архитектуры баллюстрады, то ее пролеты 
слишком размельчены и общий рисунок де-
талей упрощен. 

В центре партера строится грандиозный 
фонтан с интересными водными устройства-
ми. Фонтан решен в разных уровнях, повы-
шающихся от зрителя, благодаря чему вод-
ная поверхность целого выпадает из поля 
зрения. Правильная мысль о введении зрите-
ля во внутрь водного массива, характеризую-
щаяся в архитектурном решении четырьмя 
переходами и звездообразным четыреуголь-
ником, имеет в натуре слишком беспокой-
ные очертания и размельчит водную поверх-
ность нижнего бассейна. 

Неглубокое дно последнего, выложенное 

Вход в парк со стороны Б. Калужской ул. 

Поэтому общий облик парка является се-
годня лишь переходным от временного, слу-
чайного строительства первых лет к новому-
капитальному строительству, проводимому по 
единому генеральному плану парка в опреде-
ленной очередности. 

Осуществление генерального плана и сов-
мещение его с возможностями текущего 

Огаханозский пазильон ЦПКиО 



по проекту цветной мозаикой с изображе-
ниями растительного и подводного мира, обе-
щает создать большой декоративный эф-
фект. Оригинально задуманы балясины в ви-
де непрерывного ряда морских коньков, из-
вергающих воду в нижний бассейн. 

В решении фонтана в целом превалируют 
архитектурные элементы, а не декоративные 
эффекты падающей воды. Слишком домини-
рующее значение приобретает ограда второ-
го яруса, идущая по всему периметру. Было 
бы правильнее ставить баллюстраду только 
на переходах. Современная техника и воз-
можности показа водяных эффектов недоста-
точно использованы. Что касается централь-
ной скульптуры «Девушка с веслом», то она 
отнюдь не выражает идею девушки-физкуль-
турницы, свободно и непосредственно держа-
щей весло, а своей нарочито жеманной позой 
скорее напоминает «будуарную статуэтку» в 
большом масштабе. Эта фигура, лишенная к 
тому же скульптурной пластичности и по сво-
ей общей композиции, фиксирующей верти-
кальную ось, не соответствующая данному 
месту, должна быть безусловно заменена 
другой. 

Строящаяся в этом году Пушкинская на-
бережная, об'единяющая весь правый парко-
вый берег, может быть отнесена к наиболее 
интересным фрагментам новой архитектуры 
паркового характера. Набережная богато ре-
шена в пространстве двумя ярусами, разде-
ленными полосой зелени. Нижний ярус для 
пешеходов проходит у самого зеркала реки, 
незначительно приподнимаясь над ним; верх-
ний — проезжий — приподнят на несколько 
метров и соединяется с нижними лестницами 
и спусками. Включение в архитектуру набе-
режной зеленого откоса, обсаженного дере-
вьями и украшенного каменными лестницами 
и водяными каскадами, богато разрешает ан-
самбль воды, зелени и камня. Этого нельзя 
сказать про первый отрезок набережной у 
Крымского моста. Последняя высоко поднята 
от воды, облицована, как типично городская, 
крупными каменными блоками и однообраз-
на. К недостаткам первой части набережной 
следует отнести и слишком однообразную го-
ризонталь ее ограждения, не перебитую 
крупными архитектурными или скульптурны-
ми акцентами, что особенно необходимо при 
отсутствии на ней зелени. 

Частично обогащает архитектуру набереж-
ной размещение по ее краю ряда высоких 
ваз-урн с небольшими газончиками между 
ними. Интересные сами по себе вазы все же 
не закрепляют пространства набережной, а 
остаются ее незначительной деталью. Мону-
ментальное решение об'ема ваз, их простая 
форма, обогащенная росписью, выгодно от-
личает их от многочисленных стандартных 
гончарных ваз, разбросанных по парку. Мож-
но только высказать пожелание об их более 
редкой расстановке. 

Много изобретательности проявлено в ар-
хитектуре ограждения Пионерского пруда. 
Учитывая его полупейзажный, полурегуляр-
ный характер, оно правильно решено в виде 

Скульптура „Девушка с веслом". Новый вариант 
Скульптор Шадр 

дифференцированных элементов; но при за-
нимательном характере отдельной секции, 
ограждение в целом имеет слишком сложный 
и беспокойный силуэт. Введение фигур ле-
бедей и лягушек как декоративного элемен-
та вполне допустимо, но в рисунке первых 
неудачны головы, напоминающие парфюмер-
ные мотивы, и не архитектоничны слишком 
тонкие шеи, поддерживающие тяжелую пли-
ту; а вторые, вместо добродушного гротеска, 
оставляют неприятное впечатление, в особен-
ности с основной точки восприятия — со 
стороны бугристой спины. Введение чисто 
декоративной архитектуры с доведенной до 
конца деталировкой, со включением цвета 
придает отдельным участкам парка закончен-
ный характер. 

Размещение на партере небольшого числа 
крупных сооружений вытекает из замысла 
архитектора — создать монументальный ан-
самбль вместо той размельченной и пестрой 
картины, которую образует в настоящее вре-
мя большое количество мелких павильонов. 
Из таких крупных сооружений в первую 
очередь намечено строительство здания ре-
сторана, физкультурного комбината и цирка. 

Ресторан хорошо размещен на плане пар-
тера и правильно организует его пространст-
во; однако его значительные поперечные 



• " ' d B 

Проект физкультурного комбината. Главный фасад и план 
Авторы: арх. А. В. Власов, Е. П. Леонтович и А. Н. Брысин 

6 

размеры могут несколько затеснить неболь-
шой по ширине партер. Подчинение общего 
силуэта здания горизонтальным членениям 
партера, в противовес выделению его как 
контрастного об'емного элемента, является 
правильным приемом, хорошо выражающим 
назначение данного сооружения. Две широ-
кие лестницы, ведущие к верхней террасе, 
оправданы масштабами фронта реки и набе-
режной, но создают ложную монументаль-
ность самому зданию. При значительной 
строгости и простоте разрешения фасада 
нельзя признать удачным «обтекаемый» ри-
сунок опор верхней галлереи, в виде кувши-
нов. 

Здание летнего катка по своему назначе-
нию не является доминирующим и должно 
-быть связано по расположению' в единый ар-
хитектурный ансамбль с входным зданием. 
Поэтому вызывает некоторое сомнение из-
лишняя помпезность его архитектуры с силь-
ной композиционной осью, не связанной с 
оощим продольным направлением партера. 

Парковый характер здания цирка разре-
шен двумя открытыми галлереями, охватыва-
ющими амфитеатр, но своими чрезмерно об-
легченными массами с очень тонкими колон-

нами и сухой профилировкой галлереи слиш-
ком контрастируют с тяжелым основанием. 

Внутреннее пространство решено просто и 
монументально и открывает большие возмо-
жности для зрелищных постановок. 

Сравнение всех этих проектов показывает, 
что их авторы имеют широкие творческие 
замыслы и дают оригинальную в каждом 
случае композицию как внешних об'емов, так 
и внутренних пространств, одновременно со-
храняя единство архитектуры с помощью 
общих приемов деталировки. Все сооруже-
ния монументальны, не теряя, однако, своего 
паркового характера. 

Хотя Зеленый театр не относится к автор-
ским работам парковой мастерской, следует 
указать на отдельные его устройства. Преж-
де всего он неудачно размещен, разрывая 
территорию парка и оставляя свободным 
лишь узкий перешеек по берегу, исчисляе-
мый метрами. Генеральным планом преду-
сматривается его перенос ближе к б. Титов-
скому проезду, что разгрузит береговую 
часть парка и откроет перспективу на б. Не-
скучный дворец. 

Поэтому непонятен смысл произведенной 
капитальной достройки театра. Зеленый те-
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атр по существу перестает быть «зеленым». 
Отгороженный от реки, обнесенный высокой 
оградой, а теперь закрытый и со стороны 
дворца высоким амфитеатром, он совер-
шенно отгородился от парковой природы, 
сохранив только кусок неба над собой. В его 
архитектуре не участвует зелень, вода, тогда 
как мы имеем интересные исторические и со-
временные образцы театров с полным вклю-
чением садово-парковых элементов. 

Не удовлетворяют скульптурные фигуры, 
поставленные в парке. Наряду с выразитель-
ной фигурой девушки, прыгающей в воду 
(кстати не совсем верно поставленной в ряду 
украшающих набережную ваз), можно встре-
тить так называемую «Весну», неинтересно 
и натуралистически копирующую неудачную 
натурную модель. Большое количество ко-
пий античной скульптуры не всегда удачно 
расставлено (на центральной аллее) и не свя-
зано с окружением зелени. 
• Отдельно следует коснуться зеленого стро-
ительства в парке. Если территория Нескуч-
ного сада, с его исторически сложившейся 
планировкой, является уже законченным пар-
ковым пейзажем, который может быть лишь 
в незначительной степени видоизменен и до-
полнен архитектором, то значительно более 
свободно может подчиняться архитектурно-
му замыслу размещение зелени в головной 
части парка. 

Фактически же архитектура зелени не уча-
ствует в общей композиции. Партер «зара-
стает» высокой зеленью, теряет четкость ар-
хитектурного лица и строго геометрического 
пространства. 

Архитектор не работает над зеленью, пе-
редоверив эту область садоводам и дендро-
логам. Последние увлекаются количествен-
ным увеличением ассортимента, декоративны-
ми садовыми формами и размещают его вне 

зависимости от характера и значения отдель-
ных частей. Каждый газон перенасыщается 
разновидностями случайно сгруппированных 
кустарников и декоративных деревцев, что 
превращает маленький газончик скорее в бо-
таническую коллекцию, чем в деталь общего 
паркового пейзажа. 

К удачным решениям можно отнести уме-
ренную по количеству рассадку декоратив-
ных елей на газонах у главного входа и 
фрагменты свободно сгруппированных мно-
голетников в сочетании с карликовыми елоч-
ками вдоль асфальтовой аллеи. Остальные 
газоны либо перестали быть таковыми, либо 
оформлены шаблонной посадкой кустарни-
ковых групп на каждом углу. 

В парке не встретишь совершенно чистого 
газона, хотя элемент ровной изумрудной по-
верхности, несомненно, обогащает возможно-
сти построения большого партера. 

Парк значительно обогатил свой декора-
тивный ассортимент, но переуплотненная по-
садка умаляет архитектурные качества от-
дельных экземпляров. 

Больше достижений у парка в зеленом 
оформлении отдельных аллей и площадок, 
где применена многоярусная обсадка раз-
личными по высоте кустарниками в сочета-
нии с многолетниками и штамбовыми де-
ревьями. 

Следует особо отметить прекрасное состоя-
ние всех насаждений и в особенности стри-
женого кустарника, культура которого в 
Москве не всегда на высоте. Хорошее впе-
чатление оставляет цветочное оформление 
парка. Большие красочные ковры из одно-
цветных растений, орнаментальные бордюры, 
свободно раскинутые группы многолетников, 
наконец, искусно выполненные портреты из 
ковровых цветов — все это является одним 
из лучших украшений парка. Парк оперирует 
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•большими цветочными плоскостями, отказав-
шись от трафаретных размельченных клумб. 
Однородная окраска, фактура, архитектоника 
цветка, взятого во множестве, создает 
большие декоративные эффекты в соответ-
ствии с широкими масштабами новой плани-
ровки. 

В ближайшие годы намечены отдельные 
планировочные мероприятия на территории 
Ленинских гор. Склоны Ленинских гор с 
их глубокими оврагами и густой зеле-
нью являются наиболее живописной частью 
парка, и поэтому надо приветствовать наме-
рение архитектора взять за основу создания 
паркового пейзажа естественную природу 
этого места и разместить на ее фоне отдель-
ные фрагменты архитектуры. Рисунки, иллю-
стрирующие замысел, показывают эту при-
роду в несколько преувеличенно-романтиче-
ском характере, тогда как на самом деле 
склоны Ленинских гор обладают природой 
среднерусской полосы, лишенной монумен-
тальных насаждений, более свойственных, 
например, украинским дубравам. Интересная 
мысль о создании «парковой тропы», про-
ходящей по наиболее красивым местам, с 
использованием всего богатства рельефа и 

видовых перспектив в своем архитектурном 
разрешении, получила характер слишком 
искусственного элемента, выпадающего из 
общего пейзажа. Это впечатление искусст-
венности создается однообразной полосой 
ограждения, проходящей на большом протя-
жении в виде обычной баллюстрады с баля-
синами, тогда как такой прием был бы инте-
реснее и выразительнее только на отдельных 
участках у спусков лестниц и террас. Хоте-
лось бы видеть эту тропу, как говорит и са-
мо ее название, более естественно оформлен-
ной. 

Общие стилевые признаки новой архитек-
туры парка особенно ярко выражены в ар-
хитектуре деталей. Налицо много новатор-
ства и разнообразия, но необходимая архи-
тектоника частей подчас заменена текучей 
«органической» линией рисунка. 

Планировка и проектирование ЦПКиО, по-
казавшее в отдельных решениях творческую 
изобретательность — в целом и мастерство—• 
в деталях, обещает, будучи к тому же обес-
печено единым организационным руковод-
ством, создание полноценного паркового ан-
самля. 

• ц Г Т Г і к 
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П а р к Ц Д К А П е р в о м а й с к о г о р а й о н а 
Согласно генеральному плану 

реконструкции Москвы Москва-
река и Яуза превращаются в кра-
сивые водные магистрали с разме-
щением по их берегам жилищного 
и культурного строительства. Осо-
бенно возрастает значение рек, и в 

, частности Яузы, в связи со строи-
тельством канала Москва—Волга . 
Расширенная и обводненная, Яуза 
свяжет на своем пути Пушкинский 
парк (б. Останкинский), парк им. 
Бубнова в Сокольниках, Лефортов-
ский парк, сад 1 Мая и Высокие 
горы и об'единит пригородные зе-
леные массивы с городскими пар-
ками. 

Прекрасным парком, омываемым 
Яузой, является территория левого 
берега реки между Дворцовым и 
Госпитальным мостами, представ-
ляющая собой интересный парко-
вый массив с системой каскадных 
прудов. 

Лефортовский парк Центрально-
го дома Красной армии имеет бо-
гатое историческое прошлое. Он 
был заложен еще в первой поло-
вине XVIII столетия и составлял 
часть обширного сада, который за-
нимал оба берега Яузы перед 
дворцами Лефорта и Головина' 
Сад был одновременно и увесели-
тельный, и плодовый, и аптекар-
ский; в нем были устроены пруды 
с каскадами и фонтанами. По пру-
дам плавали игрушечные суда, а 
на берегу стояли пушки для салю-
та. По историческим сведениям 
этот сад, носивший название Голо-
винского, был построен под руко-
водством садовника-голландца 
Брандгофа, внесшего в архитекту-
ру и планировку парка чисто гол-
ландские приемы садово-паркового 
искусства. 

Используя обрывистый рельеф 
территории и ее гидротехнические 
особенности (высокое стоянье грун-
товых вод и выходы ключей), 
здесь были устроены искусствен-
ные пруды, расположенные в раз-
ных уровнях и соединяющиеся 
между собой водоспадами. Сохра-
нившиеся до настоящего времени 
пруды чрезвычайно живописны по 
своему характеру и рисунку бере-
гов. Здесь есть и пруды в виде 
строгих, прямоугольных бассейнов 
и каналов, и большие пруды с 
искусственными островами, кото-
рые соединялись с берегом затей-
ливыми мостиками. 

XVIII век является эпохой расцве-
та Заяузья. Среди зеленых масси-
вов, покрывавших тогда берега 
Яузы, строятся многочисленные 
дворцовые здания, часть которых 
сохранилась до сих пор. 

В 1731 г. Растрелли строит уве-
селительный загородный дворец 
«Анненгоф» и участвует в расши-
рении и Перестройке «Головинско-
го» сада. Он украшает парк все-
возможными храмами, беседками, 
гротами. Перед дворцом намечает-
ся устройство грандиозной террасы 
с цветочными партерами, оформ-
ленной декоративной подпорной 
стенкой из цветного камня и золо-
ченой скульптурой. Подпорная 
стенка окружалась водяными ка-
налами. С другой стороны дворца 
рукой Растрелли был запроектиро-
ван огромный регулярный парк 
среди старой рощи, но замысел 
талантливого зодчего не был осу-
ществлен. Анненгофская роща про-
существовала вплоть до 1904 г., ко-
гда последние ее остатки были 
уничтожены ураганом. 

Из парковых сооружений, пост-

роенных Растрелли, перед одним 
из прудов сохранилась небольшая 
подпорная стенка, выложенная из 
белого камня и кирпича с нишами 
для фонтанов. Как и во всем твор-
честве Растрелли, в архитектуре 
этой стенки отразились черты де-
коративного Барокко. 

После Растрелли над украше-
нием парка, над его фонтанами, 
гротами, решетками, мостиками 
работают известнейшие архитекто-
ры Бланк, Евлашев и знаменитый 
Казаков. От проектов последнего 
сохранились акварельные эскизы 
декоративных мостиков для Ле-
фортовских прудов. Арх. Шанин 
строит в парке затейливую плоти-
ну с гротами и каскадами. Послед-
няя в настоящее время полуразру-
шена. 

В 1773 г. на месте сгоревших де-
ревянных дворцов (Анненгофского 
и Головинского) строится новый 
каменный Екатерининский дворец: 
в создании дворца, долго и мучи-
тельно строившегося и перестраи-
вавшегося в течение 40 лет, при-
нимали участие арх. Яковлев, 
Бланк, Ринальди. Закончил о ф о р -
мление дворца устройством мону-
ментальной колоннады Д. Гварен-
ги. 

Павел I приказывает превратить 
дворец в казармы. Забота же о 
садах ограничивается приказом: 
«остричь деревья в виде петухов и 
павлинов, и тож и прочими (?) ге-
ометрическими фигурами без ма-
лейшего упущения». 

В XIX веке сад, ранее посещае-
мый только «знатными персона-
ми», становится доступным для об-
щего пользования. В нем устраи-
ваются гулянья, карусели и раз -
личные увеселения. 



Эскиз шдпорной стенки в Лефортовском парке 
Автор проекта арх. Шанин (XVI I I в.) 
Стенка частично сохранилась поныне 11 
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Сохранилась исторически сло-
жившаяся планировка парка — его 
аллеи, пруды, сохранился прекрас-
ный зеленый массив кленово-липо-
вых насаждений с отдельными ста-
рыми вязами и тополями. Парк в 
целом представляет собой богатую 
основу для организации в нем от-
дыха и развлечений. 

Реконструкция парка — превра-
щение старого дворцового сада в 
парк массового пользования с 

большими новыми сооружениями— 
является сложной архитектурной 
задачей. 

Парк ЦДКА в Лефортове , зани-
мающий сейчас 36 га, расширится 
в будущем до 45 га. С трех сто-
рон парк окружен городской заст-
ройкой {по Госпитальной ул., Сол-
датскому пр., Красно-Казарменной 
ул.) и широким фронтом выходит 
к Яузе на Головинскую набереж-
ную. 

Сейчас последняя и лежащий на-
против берег хаотически застрое-
ны и замусорены. По проекту же 
реконструкции полноводная чистая 
Яуза оденется в гранит. С одной 
стороны к реке подойдет зеленый 
массив парка, на другом берегу 
реки возникнут крупные общест-
венные сооружения. 

Застройка набережной, архитек-
тура двух новых мостов (Госпи-
тального и Дворцового) и плани-

14 Эскиз танцзала 
Авторы: арх. М. П. Коржев и М. И. Прохорова 



Эскиз беседки 
Авторы: apx. М. П. Коржез и М. И. Прохорова 

ровка парка решаются в едином 
архитектурном ансамбле. 

Парк рассчитан на 25 ООО посети-
телей, единовременно находящих-
с я в нем. Намечено строительство 
спортивного стадиона на 15.000 че-
ловек, крупных зрелищных соору-
жений (театра, кино) и других об'-
ектов, входящих в комплекс культ-
обслуживания районных парков. 

Проект реконструкции парка, со-
ставленный парковой группой От-
дела планировки Моссовета, пост-
р о е н на разрешении следующих 
архитектурно-планировочных за-
д а ч ; проект сохраняет ценные 
фрагменты исторически сложив-
шейся планировки, используя при-
родные условия территории — во-
ду, рельеф, зелень; он учитывает 
при размещении об'ектов титуль-
ного списка их функциональную 
организацию, одновременно уста-

навливая реальную очередность 
строительства в связи с реконст-
рукцией прилегающего района. 
Проект включает парковую терри-
торию в единый архитектурный 
ансамбль застройки набережной 
Яузы и сохранившихся в непо-
средственной близости историче-
ских памятников —• дворцов конца 
ХѴИІ и начала XIX века. 

В качестве главной композици-
онной оси, связывающей основные 
входы и раскрывающей всю вну-
треннюю архитектуру парка, при-
нята исторически сложившаяся 
продольная аллея парка. По обе 
ее стороны распределяются парко-
вые сооружения, по ее движению 
открываются наиболее интересные 
перспективы. Аллея богато офор-
мляется скульптурой, отражающей 
по тематике героику Красной ар-
мии. 

Эскиз читальни 
Авторы: арх. М. П. Коржев и М. И. Прохорова 

Естественное членение берега на 
верхнюю и нижнюю террасу учи-
тывается новой планировкой тем, 
что на верхней террасе размеща-
ются все крупные парковые соору-
жения, тогда как нижняя сохра-
няется как чисто парковый пей-
заж. 

Сохраняется исторически сло-
жившийся принцип свободного по-
строения парковых пространств, 
без строгой осевой симметрии. 
Планировка парка не подчиняется 
зданию б. Екатерининского двор-
ца, как мы это видим на всех ста-
рых планах, а только ориентирует 
на него одну из видовых перспек-
тив. Гораздо большее значение 
приобретает новое направление, 
решенное, в отличие от тенистого 
массива парка, в виде открытого 
партера. Набережная реконструи-
руемой реки Яузы становится ос-



пристанью для прогулочных лодок. 
Два маленьких островка на 

большом пруду могут быть ис-
пользованы как места отдыха для 
катающихся. На них запроектиро-
ваны декоративные павильоны. В 
качестве варианта проект предла-
гает устроить на островках ма-
ленькие игрушечные «крепости» с 
экспонатами исторических форм 
вооружения. 

Вся нижняя терраса парка с ее 
прекрасными старыми вязами и 
ветлами остается чисто парковым 
пейзажем с прогулочными дорож-
ками, прорезающими открытые по-
ляны с свободно стоящими на них 
мощными стволами деревьев. 

Одно из крупнейших зданий 
парка — летний театр—размещает-
ся на одной из немногих полян 
парка в центре верхней террасы. 
Он хорошо увязывается с основ-
ными аллеями, входами и площа-
дями парка. Кинотеатр, как со-
оружение, которое будет строиться 
в ближайшие годы, ставится поб-
лизости от существующего входа. 

Место и расположение физкуль-
турного стадиона являются уже 
предопределенными наличием боль-
шой свободной площади, обрам-
ленной естественным склоном. 

Со стороны Госпитальной ул. 
главный вход выходит на основ-
ную аллею парка и оформляется 
большим фонтаном. Специальные 
входы запроектированы к ста-
диону. 

Детский сектор, требующий из-
вестной изоляции от остальной 
территории, размещен в верхней 
части парка и занимает хорошую, 
солнечную территорию. Детям от-
веден один из верхних прудов для 
катанья на лодках и байдарках, а 
также участок лощины с занима-
тельным рельефом, где устраива-
ются ручейки с перепадами. Верх-

новной магистралью, с которой ра-
скрывается архитектура парка. За 
исключением паркового ресторана 
с пристанью, замыкающего боль-
шой пруд, набережная не застраи-
вается никакими парковыми па-
вильонами и оформляется много-
образной архитектурой зелени и 
воды. 

В качестве основного входа в 
парк сохраняется существующий 
вход с Красно-Казарменной ул. 
Он разрешен парадной колонна-
дой, украшенной скульптурой и 
эмблемами Красной армии. Перед 
входом размещается цветочный 
партер, подводящий к декоратив-
ной лестнице, запроектированной 
по естественному падению рельефа 
главной аллеи. На крутом выступе 
обрывистого берега, отмечая инте-
ресную видовую перспективу на 
Нижние пруды парка, ставится лег-
кая декоративная беседка. Подпор-
ная стенка, идущая между нави-
сающими старыми вязами вдоль 
берега большого верхнего пруда, 
заканчивается силуэтом павильона-
читальни, выходящего к зеркалу 
пруда. Круглый островок нижнего 
пруда отведен под устройство по-
лузакрытого танцзала с местами 
отдыха среди зелени. 

Исторические памятники (под-
порная стенка Растрелли и полу-
разрушенная плотина Шанина) ре-
ставрируются. Также восстанавли-
вается согласно старым планам ма-
ленький пруд. 

Большой нижний пруд и кольце-
вой пруд с каналом остаются без 
изменений, к ним добавляется но-
вый, также исторически сложив-
шийся прямоугольный канал. Пос-
ледний, кроме чисто декоративно-
го эффекта, облегчает задачу осу-
шения территории. 

Большой пруд завершается зда-
нием ресторана, сочетающимся с 

ние пруды облицовываются кам-
нем, по их берегам запроектиро-
ваны цветники и фонтаны. 

На вновь прирезаемой террито-
рии с большими открытыми пло-
щадямй ставится парашютная выш-
ка высотой в 100 м и размещаются 
физкультурные площадки. Новая 
территория не насыщается парко-
выми сооружениями, а использует-
ся как прогулочный массив с д о -
рожками, игровыми площадками и 
беседкамй для отдыха. 

Лучшее украшение парка —пру-
ды полностью благоустраивают-
ся; для более частого обмена во-
ды в верхних* прудах, питающихся 
ключами, и создания декоративных 
каскадов намечено устройство 
станции перекачки, подающей в 
пруды воду из реки (по историче-
ским материалам такое устройство 
уже существовало в XVIII веке). 

В целом планировка выдержана 
в живописном плане, свойственном 
историческому облику территории 
парка. Архитектура парковых со-
оружений также вытекает из об-
щего живописного принципа пла-
нировки. Павильоны д о своему 
размещению на плане не будут во-
сприниматься одновременно, и по-
тому их архитектура, соблюдая из-
вестное единство, подчиняется и 
локальным условиям окружающего 
каждый павильон пейзажа. Раз-
нообразие их архитектуры связано 
также с характером использования 
отдельных зданий. Все сооружения 
предполагаются деревянные, но 
оштукатуренные. 

Капитальное строительство парка 
начинается с 1937 года. Физкуль-
турный стадион, новая набережная, 
новые мосты положат начало ре-
конструкции парка и превращению 
его в один из красивейших зеле-
ных массивов города. 

Вид на читальню из-за пруда 
Автор эскиза арх. Г. К. Ткаченко 
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З е л е н ы е н а с а ж д е н и я Н ь ю - Й о р к а 
Генеральный план реконструк-

ции Москвы предусматривает зна-
чительные работы в области зеле-
ного хозяйства столицы. Эти ра-
боты должны превратить Москву 
в город, .выдающийся по садово-
парковой архитектуре, тем более, 
что по естественным условиям и 
наличию значительных лесных мас-
сивов в черте города для этого 
есть все возможности. 

Предстоящие реконструктивные 
мероприятия в этой области тре-
буют от специалистов серьезной 
предварительной работы с тем, 
чтобы встретить предстоящую дея-

тельность во всеоружии достиже-
ний мировой техники и садово-
паркового искусства. Это требует 
изучения и критического освоения 
опыта крупнейших городов мира. 
Среди них одно из первых мест 
как по масштабу, так и по своеоб-
разности трактовки «зеленого» во-
проса занимает Нью-Йорк, опыт 
которого должен быть нами все-
мерно освоен. 

Нью-Йорк расположен на берегу 
океана в устье реки Гудзон, за-
нимая остров Манхаттан и приле-
гающие части материка. Общая 
площадь, занимаемая собственно 
городом, составляет около 75 тыс. 
га с населением около 6 миллио-
нов человек. Анализ баланса тер-
ритории города показывает, что 
насаждениями всех видов занято 
5.200 гектар, что составляет около 
7% общей площади. Таким обра-
зом на одного человека приходит-
ся около 8 м2. Сопоставление этой 
нормы с аналогичными показате-
лями в других городах убеждает 
в известном благополучии (Бер-
лин дает 6 м2 на человека, Париж 
около 4 м2, а Вена всего 1,2 м2). 
Однако изучение плана города по-
зволяет установить, что положение 
далеко не так удовлетворительно, 
как это кажется на первый взгляд. 

Прежде всего приходится кон-
статировать значительную ампли-
туду колебаний нормы обеспечен-
ности насаждениями в различных 
районах города. Так, деловой 
центр города, представляющий, как 
известно, громадный комплекс мно-
гоэтажных небоскребов, дает око-
ло 3 м2 насаждений на человека, 
в то время как в других районах 
(например Бронкс) эта норма до-
стигает 20 м2. Следовательно, то 

• главное, что определяет строй-
ность системы городских насаж-
дений —- их равномерное распре-
деление по городу, в Нью-Йорке 
отсутствует. 

Не следует также забывать, что 
в приведенных количественных по-
казателях учтены .все без исклю-
чения насаждения, а среди них ед-
ва ли не большая половина при-
надлежит частным лицам и в чи-
сло насаждений общественного 
пользования не входит. 

Вторым чрезвычайно важным об-
стоятельством является то, что 

главную массу насаждении соста-
вляют участки площадью, редко 
превышающей один гектар. Есте-
ственно, что такие незначительные 
зеленые пятна не могут выполнять 
большинства санитарно-гигиениче-
ских функций, присущих насаж-
дениям. Это влечет за собой пере-
груженность немногочисленных 
больших зеленых массивов. Доста-
точно указать на то, что огром-
ный район города — Манхаттан, 
насчитывающий до 200 тысяч на-
селения, имеет всего один «Сен-
траль парк» площадью в 340 гек-
тар. Если к тому же учесть, что 
этот крупнейший парк города пе-
ресечен несколькими автомагист-
ралями общегородского значения, 
то станет очевидным, что создать 
в1 нем удовлетворительные усло-
вия для отдыха городского на-
селения невозможно. Не лучше 
обстоит ' дело и в других районах 
города. К числу более или менее 
значительных зеленых массивов 
там можно отнести: «Проспект-
парк» площадью в 210 га, «Бронкс-
парк»— 290 га, «Ван Картланд 
парк» — 96 га, «Бельхам Бей 
парк» — 75 га, «Форест парк» — 
52 га и группу прибрежных пар-
ков («Риверсайд парк», «Инвуд-
парк» и др.), занимающих терри-
торию в 200 га. Таким образом 
всего по городу крупными масси-
вами занята площадь в 1.260 га. 
Если вместо приведенной выше 
цифры в 5.200 га принять эту, т. е. 
фактическое количество зеленых 
насаждений, приносящих 'конкрет-
ную пользу городскому населению, 
то получим, что норма на одного 
человека составляет всего 2 м2. 

Недостаток в парках компенси-
руется, по мнению ряда деятелей 
городского хозяйства Нью-Йорка, 
морем и рекой. Это, конечно, не-
верно, ибо берега реки и моря так-
же нуждаются в благоустройстве, и 
без этого прибрежные территории 
особой ценности не представляют. 

Не имея возможности отдохнуть 
среди зелени в черте города,нью-
йоркцы стремятся за город, и это 
стремление материализовалось в 
развитой системе загородных зе-
леных массивов, соединенных меж-
ду собой прекрасными парковыми 
дорогами. 

О масштабах загородного пар-
кового хозяйства Нью-Йорка мож-
но судить хотя бы по тому, что 
одна только Вестчестерская парко-
вая система включает в себя 68 
тыс. га зеленых массивов1, среди 
которых создано около 250 • км 
парковых дорог. 

В загородных парках городские 
жители находят все элементы ком-
форта. В глубине парка обычно 
разбросаны «лесные избушки», уст-
роены места для пикников, где 
отдыхающие находят специальные, 
сложенные из камня, печи, снаб-
женные запасами топлива. Вдоль 

основных автомобильных дорог 
размещены гостиницы, рестораны, 
автостоянки. 

Высокое качество дорог позво-
ляет автомашинам развивать на 
них большие скорости, что, есте-
ственно, приближает загородные 
парки к городу. Поэтому органы, 
ведающие загородными парками, 
главное внимание уделяют строи-
тельству дорог. 

Чрезвычайно быстрое движение 
по парковым дорогам обуелавлива- f  
ет восприятие пейзажа вдоль доро-
ги только большими мазками. Офор-

- мление парковых дорог в связи с 
этим .очень своеобразно. Все вни-
мание уделяется основной канве 
обработки дороги. Архитектурным 
же деталям придается весьма не-
большое значение. То обстоятель-
ство, что дороги занимают боль-
шое место в загородном парко-
строении Нью-Йорка, отразилось 
на всем остальном облике этих пар-
ков,—это, собственно говоря, нетро-
нутый лес, прорезанный пешеход-
ными тропами, ..необходимыми для. 
ухода за лесом, проезжими дорога-
ми и отдельными благоустроенны-
ми участками вокруг отелей и, 
спортивных баз. Изложенное пока-
зывает, что эти загородные лес-
ные массивы могут быть названы 
парками лишь условно. Однако за-
городные зеленые массивы в из-
вестной степени компенсируют не-
достаток зелени в самом городе. 

Следует кратко остановиться на 
существующих в США вообще и в-
Нью-Йорке в частности тенденциях 
в организации отдыха городского 
населения. Проблеме «отдыха» уде-
ляется очень большое внимание.. 
Существует ряд специальных орга-
низаций, ведающих этими вопро-
сами, и даже специальный депар-
тамент при одном из министерств 
страны. Забота об «отдыхе» увели-
чивалась пропорционально росту 
экономического кризиса и безрабо-
тицы. Еще несколько лет назад во-
прос об организации отдыха рабо-
чих не стоял вообще, а когда про-
фессиональные организации пыта-
лись его ставить, то государствен-
ные чиновники, ведающие органи-
зацией отдыха, всеми способами 
срывали его благоприятное разре-
шёние. Но с углублением кризиса 
картина резко изменилась. И го-
родское самоуправление, и прави-
тельственные учреждения, и даже 
администрация фабрик и заводов 
сильно заинтересовались организа-
цией отдыха именно для рабочих, 
как работающих, так и безработ-
ных. Широко развернулись массо-
вые мероприятия спортивного, зре-
лищного и религиозного характе-
ра; значительно увеличились капи-
таловложения в строительство пар-
ков и спортплощадок. Разумеется, 
что всё это делалось и делается 
только с расчетом, отвлечь рабо-
чего от повседневных тягот его 
существования и организовать до-



се насаждений города наибольший 
удельный вес, рассмотрим один из 
парков более подробно. 

«Проспект-парк» расположен в 
геометрическом центре громадного 
жилого района города. Главный 
вход в1 него находится в северном 
углу территории и расположен на 
городской площади, примыкающей 
непосредственно к парку. Площадь 
замкнута с трех сторон городской 
застройкой и лишь южный 
фасад ее обращен к парку. Это 
создает излишне резкий кон-
траст между парком и городом. 
Магистрали, ведущие от этой пло-
щади на восток и юго-восток, то-
есть мимо парка, более богато 
оформлены и шире площади, веду-
щей к парку. Это неправильно 
ориентирует посетителя, отвлекая 
его внимание от входа в парк. Са-
ма территория парка решена при-
емами пейзажной планировки. В 
основу планировочной композиции 
положена прогулочная аллея, ох-
ватывающая весь парк по енешне-Территория сквера „Клермонт-парк" в Нью-Йорке в 1933 г. 

суг трудящихся в том направлении, 
в каком это нужно господствую-
щему классу. 

Большинство значительных по 
территории городских зеленых мас-
сивов1 общественного пользования 
используется под парки и сады, 
насыщенные элементами «активно-
го» отдыха. На первом месте, не-
сомненно, стоят спортпарки и 
•спортплощадки. Достаточно ука-
зать, что Нью-Йорк имеет около 
600 теннисных кортов, 200 полей 
д л я безбола и 25 стадионов. Все 
эти сооружения занимают около 
500 га, то-есть 10% всей озеленен-
ной территории города. Интересно 
•отметить, что наряду с прекрасно 
оборудованными комбинатами для 
спорта в Нью-Йорке имеется мно-
го весьма примитивных спортив-
ных устройств. Нередко их мас-
штабы настолько велики, что ко-
личество резко отрицательно от-
ражается на качестве. Так в од-
ном из спортпарков Нью-Йорка на 
одной территории сосредоточено 
•около 300 теннисных кортов, не от-
деленных сетками друг от друга. 
Такой парк может обслужить в 
день 2—3 тысячи игроков, но иг-
рать в этих условиях неудобно и 
трудно. 

Следующим типом городских 
парков являются луна-парки. Все 
они однотипны и по сути дела пар-
ками могут быть названы только 
условно, так как собственно пар-
ковому искусству в них уделено 
•очень мало внимания, а в некото-
рых из них вообще отсутствует ка-
кая бы то ни было растительность. 
З а т о всякого рода развлечений и 
аттракционов в таких парках обыч-
но сосредоточено много. Тут и 

•вертящиеся колеса, и американ-
ские горы, и залы для танцев, зве-
ринцы и т. д. 

Павильоны обычно размещены 
с таким1 расчетом, чтобы посети-
тель мог в наиболее короткий 
срок посетить наибольшее количе-
ство аттракционов. Говорить об 
архитектуре этих парков не при-
ходится. 

Следующая группа парков Нью-
Йорка — парки, предназначенные 
в основном для прогулок. Так как 
этот тип занимает в общем балан-

Та ж е территория в 1934 г. 

Т а ж ѳ территория в 1935 г. 



Приморский парк близ Нью-Йорка. 
В центре видна громадная автостоянка 

му периметру. В эту главную ал-
лею вливается ряд меньших аллей, 
тоже свободного пейзажного ри-
сунка . Обращает на себя внима-
ние, что ни точка пересечения глав-
ной аллеи с второстепенными, ни 
открывающиеся с главной аллеи 
перспективы на открытые про-
странства парка архитектурно не 
закреплены. 

Интересно решена система водо-
емов, занимающая большой про-
цент площади парка. Забота о пей-
заже чувствуется как в обработке 
берегов водоемов, так и в решении 
узлов сопряжения аллей с водоема-
ми. Один из небольших водоемов 
использован и для спорта. Правда, 
э т о не нашло отражения в архи-
тектурной обработке берегов это-
го водоема, не имеющих жестких 
контуров, неизбежно появляющих-
ся при строительстве водных стан-
ций, пристаней, трибун и т. д. Ло-
гичность архитектурного решения 
парка нарушается размещением 
почти в центре его — зверинца, со-
единенного с остальной частью 
парка узенькими прогулочными до-
рогами. Поэтому комплекс зверин-
ца воспринимается как инородное 
тело в общем планировочном ор-
ганизме. Это же можно сказать и 
о группе аттракционов, расположен-
ных вблизи декоративного водоема 
с лебедями. 

Архитектурно не оправдано раз-
мещение группы памятников ря-
д о м с автостоянкой, организован-
ной за счет территории парка, а 
не городской площади. Чувствует-
ся, что ряд сооружений введен в 
парк по соображениям эксплоата-
ционного порядка без всякой увяз-
ки с архитектурной трактовкой 
парка е целом. 

Из числа новых устройств сле-
дует упомянуть о «Клермонт-пар-
ке», созданном на свободном от 
застройки участке, с умелым ис-
пользованием сложного рельефа. 

Довольно значительную группу 
составляют прибрежные парки го-
рода. Строго говоря это не парки, 
а пляжи. Наиболее крупным из них 
является «пляж Джон Бич» длиной 
в 3 километра, составляющий часть 
парковой системы Лонг-Айленда, 
в состав которой также входит 
значительно расширенный «Файр 
Айланд парк» и проектируемый 

Сад на крыше,небоскреба Рокфеллер 
центр в Нью-Йорке 

приморский бульвар длиною в 
15 км. О к о л о каждого городского 
пляжа расположена громадная ав-
тостоянка, площадь которой не-
редко превышает площадь самого 
пляжа. Территории этих автостоя-
нок организованы блестяще. Уча-
сток разделен на улицы, улицы на 
кварталы, места в которых нуме-

рованы. Это значительно сокраща-
ет время, необходимое для поис-
ков своей машины. 

В состав парковой системы Нью-
Йорка входят также зоологический 
и -ботанический парки. Представляя 
собой в первую очередь показа-
тельные об'екты, они интересны не 
с планировочной или архитектур-
ной, а скорее с организационной 
стороны. Система показа экспона-
тов этих парков и методы их экс-
плоатации заслуживают специаль-
ного освещения. 

В іНью-Йорке, за последнее вре-
мя получили довольно большое 
распространение сады на крышах. 
Насчитывается более 150 случаев, 
когда крыши зданий превращены в 
сады. На крыше одного из самых 
высоких небоскребов города — 
Рокфеллер-центр — организована 
тринадцать самых различных по 
оформлению садов. Здесь имеется 
и английский сад со старинными 
солнечными часами, голландский с 
большим партером, французский с 
водоемом и фонтаном, итальянский 
с лоджией, испанский «patio», 
японский с неизменным островком 
и т. д. Следует указать, что сады на 
крышах не являются достоянием 
всего населения, предназначены для 
немногих и носят скорее реклам-
ный характер. 

Изложенное позволяет констати-
ровать ряд положений, которые в 
той или иной степени могут и дол-
жны быть учтены нами при рабо-
тах над парковым хозяйством Мо-
сквы. Из вопросов чисто планиро-
вочного характера следует отме-
тить прежде всего развитую систе-
му загородных парков. Бурный 
рост автомобилизации нашей стра-
ны вообще и Москвы в частности 
в самом ближайшем будущем соз-
даст возможность для десятков ты-
сяч москвичей выезжать в загород-
ные парки. Необходимо эту воз-
можность предусмотреть и соот-
ветственно к ней подготовиться. 
Широкое строительство парковых 

дорог с автостоянками вдоль них— 
первый шаг по этому пути. 

Смежным вопросом является 
строительство автостоянок. Боль-
шинство наших планировщиков 
этот вопрос недоучитывает. Совсем 
недавно при рассмотрении проекта 
планировки Центрального парка 
им. Горького выяснилось, что этим 
проектом предусмотрены ничтож-
ные площади для автостоянок. 
Пример и опыт Нью-Йорка в этой 
части должен быть, всемерно ис-
пользован. 

Следующим вопросом, заслужи-
вающим нашего внимания, являет-
ся опыт строительства и благоуст-
ройства пляжей. Система канала 
Москва—Волга открывает в этом 
вопросе громадные перспективы, и 
опыт Америки должен быть учтен. 
Несомненный интерес представляет 
для нас и зеленое строительство 
на крышах. Не говоря уже о том, 
что оно имеет маскировочное зна-
чение для промышленных пред-
приятий, следует указать, что этот 
вид зеленого строительства может 

Часть нового сквера „Бриант-парк" 
найти себе место в целом ряде 
крупных общественных сооруже-
ний Москвы. Изучение опыта за-
рубежных городов необходимо все-
мерно расширять и углублять, что-
бы извлечь из него все лучшее, все 
передовое и поставить это лучшее 
и передовое на службу трудящих-
ся нашей цветущей страны. 



ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМЫ ТРЕТЬЕЙ ПЯТИЛЕТКИ 

Л. Б. Л У Н Ц 

П у т и з е л е н о г о с т р о и т е л ь с т в а 
Москва имеет проект озеленения города, 

дающий возможность планово вести зеленое 
строительство в увязке со всеми остальными 
отраслями городского хозяйства. Больше то-
го. Москва имеет не только проектную схе-
му озеленения города в целом, но и схема-
тические проекты планировки крупнейших 
зеленых массивов. 

В то же время необходимо отметить, что 
разработана только архитектурно-планиро-
вочная сторона вопроса, а инженерно-техни-
ческие моменты не выяснены. Всестороннее 
решение вопроса требует выявления количе-
ства и характера посадочного материала, не-
обходимого городу на каждый год. Необхо-
димо знать, сколько и каких кадров потре-
буется городу как для строительства, так и 
для эксплоатации громадного зеленого хо-
зяйства. Все эти и целый ряд не менее важ-
ных вопросов не увязаны ни между собой, 
ни с проектом планировки города. 

Следовательно, одной из первоочередных 
задач третьей пятилетки является разработ-
ка плана-проекта зеленого строительства с 
учетом всех архитектурно-планировочных и 
технических моментов. 

Попутно и одновременно с такой генераль-
ной работой необходимо приступить к про-
ектированию деталей «Большого плана». В 
настоящий момент это дело не стоит на дол-
жной высоте. Как известно, отдел планиров-
ки Моссовета имеет специальную парковую 
группу, но почему-то ряд об'ектов реального 
строительства текущего года проектируется 
не этой группой, а случайными людьми. 
Возьмем Измайловский парк им-. Сталина. 
Проект планировки этого парка разработан 
упомянутой группой, а все строительство 
1937 года спроектировано без всякого уча-
стия авторов проекта планировки. Не прихо-
дится доказывать, что ничего кроме кустар-
щины и халтуры из этого не выйдет. Небла-
гополучно даже в Центральном парке им. 
Горького, который обслуживает специальная 
мастерская арх. А. В. Власова. .Эта мастер-
ская увлеклась проектированием сооруже-
ний и совершенно не работает над проектом 
планировки, в результате чего и получилось, 
что государственная санитарная инспекция 
почти полностью забраковала предложенную 
мастерской генеральную схему планировки 
парка, но никто не перерабатывает эту 
негодную схему. Все это показывает, что на 
проектном фронте в области зеленого стро-
ительства нужна немедленная и коренная пе-
рестройка, иначе город встретит третью пя-
тилетку в этом отношении неподготовлен-
ным. 

Одним из центральных вопросов, которые 
предстоит решить, прежде чем приступить 
к составлению третьего пятилетнего плана,—-

это наше отношение к размещению зелени в 
городе. 

Москва—единственный в своем роде город.. 
Нам приходится превращать в первокласс-
ную столицу мирового значения город с уз-
кими улицами, не рассчитанными на много-
миллионные пассажиропотоки. Естественно,, 
что эти улицы оказываются неприспособлен-
ными к требованиям быстро развивающего-
ся городского транспорта. Приходится сно-
сить здания, бульвары и скверы. 

Уменьшение количества зелени на некото-
рых магистралях и площадях Москвы может 
и должно быть сторицей компенсировано. 
Раньше всего следует обратить особое вни-
мание на внутриквартальную зелень. Не сле-
дует забывать, что именно эта категория по-
садок ближе всех остальных к жилью и при^ 
носит повседневную пользу как взрослым, 
так и детям. 

Уменьшение зелени на площадях и маги-
стралях должно в первую очередь компен-
сироваться за счет увеличения внутриквар-
тальной зелени. Имеющиеся до сих пор пу-
стыри, залитые почему-то асфальтом, мо-
сковские дворы и все освобождающиеся от 
амортизированной застройки участки долж-
ны быть отведены под зелень. 

Вторым направлением по пути компенса-
ции является более широкое использование 
пригородных массивов. 

Москва имеет большой, быстрый и удоб-
ный городской транспорт. Из района Новин-
ского бульвара можно за 15 минут попасть 
в Сокольники. Не приходится, конечно, до-
казывать преимущества парка перед бульва-
ром. Изложенное позволяет поставить в ка-
честве одной из актуальнейших задач треть-
ей пятилетки дальнейшее освоение пригоро-
дных массивов, улучшение связи центра с 
этими районами и, главное, благоустройство 
пригородных парков. Моссовет заботится в 
основном о Центральном парке, Сокольни-
ках, Измайлове, а такие чудесные лесные 
массивы, как Погонно-Лосиный остров, 
Клязьминский лесопарк, и другие совершен-
но не благоустроены. Созданный больше го-
да назад лесопарковый отдел Москов-
ского совета с этим делом явно не справил-
ся. Не следует забывать, что по мере роста 
индивидуального автотранспорта интерес к 
загородным паркам будет расти и что в тре-
тьей пятилетке необходимо превратить эти 
массивы в очаги подлинно культурного от-
дыха. 

В области строительства городских пар-
ков, являющихся наиболее крупным звеном 
всей зеленой системы города, Москва за пер-
вые две пятилетки имеет ряд неоспоримых 
достижений. Но благоустройство парков 
оставляет желать лучшего. Пылящие дорож-



ки и площадки, недостаток воды, плохой 
уход за насаждениями — все это раздража-
ет посетителя и вызывает справедливые на-
рекания. 

Наши парки хорошо освоили искусство 
массовой работы, они умеют организовать 
интереснейшие празднества, игры и прочие 
культурные мероприятия. Теперь следует по-
думать об удобстве и комфорте для посети-
теля. 

Организовать в наших парках первоклас-
сный «сервис» — такова одна из задач тре-
тьей пятилетки в области паркостроения. 

Вторым элементом зеленой системы Мо-
сквы, требующим максимального внимания, 
является, как уже говорилось, зелень в квар-
тале. 

В целях наибольшего санитарно-гигиени-
ческого и архитектурного эффекта насажде-
ний в квартале, их необходимо концентриро-
вать в массивы, ибо разрозненные неболь-
шие клочки зелени не позволяют создать ни 
здоровой обстановки для отдыха взрослых 
и игр детей, ни целостного архитектурного 
решения. 

Одним из существеннейших вопросов зеле-
ного строительства в третьей пятилетке бу-
дет вопрос о кадрах. Мы до сих пор не име-
ем хорошо подготовленных специалистов, 
которые были бы сведущи как в вопросах 
.архитектуры зеленого строительства, так и 
в вопросах его техники. Одни вузы готовят 
специалистов с архитектурным уклоном, дру-
гие — с техническим. Об'ясняется это тем, 
что за пять лет учебы в вузе невозможно 
дать студенту весь необходимый комплекс 
знаний. Выход из этого может быть только 
один: необходимо создать специальные сред-
ние учебные заведения; тогда, окончив и та-
кое заведение и вуз, специалист будет иметь 
весь необходимый комплекс знаний. До тех 
:пор пока к образованию в области зеленого 
строительства будут подходить только с тре-
бованием специализации одного из сущест-
вующих профилей (архитектор или инже-
нер), квалифицированного специалиста мы 
иметь не будем. Ликвидировать разрыв меж-
ду техникой и архитектурой в области обра-
зования — такова задача третьей пятилетки 
но кадрам зеленого строительства. 

В группе технических вопросов зеленого 
строительства ведущее место принадлежит 
снабжению посадочным материалом. Рост 
озеленяемых площадей и рост мощности 
питомников находится в явной диспропор-
ции. Необходимо немедленно и решительно 
пересмотреть план развития баз снабжения 
посадочным материалом. 

Смежным вопросом является вопрос ас-
сортимента подготовляемых в питомниках 
насаждений. Многие производственные базы 
предпочитают линию наименьшего сопротив-
ления, выращивая ограниченное число по-
род, выбирая наименее прихотливые и не 
считаясь с ценностью каждой породы. Имен-

но поэтому так широко культивируется та-
кая мало интересная порода, как американ-
ский клен. 

С этой тенденцией надо покончить. Соав-
тором производственного плана питомников 
треста Зеленого строительства должен быть 
автор проекта озеленения города, то-есть 
Отдел планировки Моссовета. Именно он 
должен сказать, какие породы должен куль-
тивировать трест и в каком количественном 
соотношении. 

Использовать все наиболее ценные в сани-
тарном и декоративном отношении породы— 
вот установка на третью пятилетку в этом 
важном вопросе. 

Производство работ по озеленению стоит 
на очень низком техническом уровне. Меха-
низация сведена к минимуму, в то время как 
целый ряд производственных процессов мо-
жет быть с успехом механизирован. В зару-
бежной практике, да частично и у нас, при 
подготовке почвы и при посадке давно при-
меняются механизмы. С инертностью и ко-
сностью в этом деле должно быть поконче-
но. Производственный процесс должен быть 
максимально механизирован. 

Интересной технической проблемой яв-
ляется вопрос о пересадке взрослых деревь-
ев. Многие хозяйственники и архитекторы 
склонны широко использовать этот метод. 
Правда, получается дорого, но зато немед-
ленный эффект. Вчера голая поверхность,— 
сегодня 30-летний парк. 

На конференции по зеленому строитель-
ству в московском Доме ученых работник из 
Киева заявил даже, что они предполагают в 
дальнейшем пользоваться исключительно 
взрослым посадочным материалом. 

При решении этого вопроса следует иметь 
в виду, что пересадка взрослых деревьев 
чрезвычайно ответственна и трудна. Далеко 
не всякое дерево из любого леса может быть 
пересажено в любую точку. Достаточно 
вспомнить, как пересаженные пару лет назад 
с Ленинских гор в Центральный парк липы 
погибли все до одной, или как погибло боль-
шинство лип, посаженных около памятника 
Первопечатнику. А веДь пересадка одного 
экземпляра обходится в несколько сот руб-
лей. 

Пересадка взрослых деревьев требует пре-
дварительной (за год) подготовки дерева, 
очень тщательной перевозки, создания ана-
логичных естественным (до пересадки) поч-
венных, гидрологических, инсоляционных и 
температурных условий. Кроме того, далеко 
не все породы переносят пересадку. Все это 
позволяет утверждать, что особенно широко 
применять этот метод вряд ли следует. 

Изложенное охватывает только некоторые 
моменты из большого комплекса вопросов, 
от правильного разрешения которых зависит 
нормальное развитие зеленого хозяйства 
столицы СССР в третью пятилетку. 



А. С. Р О З Е Н Б Л И Т 

П р о и з в о д с т в о о т д е л о ч н ы х м а т е р и а л о в 
Свыше 15 млн м2 жилой площа-

ди должно быть построено за 10 
лет по плану реконструкции Мо-
сквы. Кроме этого, строятся зда-
ния для учреждений, коммуналь-
ных предприятий, клубов, школ, 
больниц и т. д. Для внутренней и 
наружной отделки этих зданий по-
требуется огромное количество от-
делочных материалов. 

Большая часть покрытия потреб-
ности в отделочных материалах 
возложена на Московский трест 
отделочных материалов. Комиссией 
по составлению плана развития 
местной промышленности при 
МГУМП (Московское городское 
управление местной промышленно-
сти) разработан план потребности 
в отделочных стройматериалах на 
3-е пятилетие, который принят за 
основу при проектировании разви-
тия производства Треста отделоч-
ных материалов. 

Потребность в отделочных мате-
риалах (без учета промышленного 
строительства, строительства гара-
жей и Дворца Советов) на конец 
третьей пятилетки по тресту опре-
делена в следующих количествах: 
гипсовой и органической сухой 
штукатурки — 6700 тыс. м2, искус-
ственного мрамора — 292 тыс. м2, 
облицовочных плит для внутрен-
ней отделки зданий—1.387 тыс. м2, 
половой плитки—742 тыс. м2, ке-
рамических облицовочных блоков 
для наружной облицовки зданий— 
1183 тыс. м2, гипсолитовых пере-
городочных плит — 621 тыс. м2, и 
ксилодоломитовых плит — 1040 
тыс. м2. 

Расширение ассортимента отде-
лочных материалов и недостаточ-
ная мощность имеющихся в систе-
ме треста заводов требует строи-
тельства 10 новых крупных и ре-
конструкции (в третьей пятилетке) 
части существующих заводов. План 
капиталовложений на это строи-
тельство составляет около 160 млн 
рублей. 

Какими будут и что должны 
производить новые заводы? 

Одними из крупнейших заводов, 
конечно, должны быть заводы су-
хой штукатурки. 

Из многочисленных примеров в 
строительной практике можно сде-
лать вывод, что сдачу в эксплоа-
тацию готового здания в большин-
стве случаев задерживает обычная 
мокрая .штукатурка, которая сох-
нет естественным путем от 15 до 
20 дней и требует большого коли-
чества рабочей силы—штукатуров. 
Между тем, применяя сухую шту-
катурку или листовой алебастр, 
штукатурные работы можно . де-
лать в 15 раз быстрее и вдвое де-
шевле. 

Опытное производство листового 
алебастра впервые было поставле-
но лабораторией треста в 1936 г. 
Результаты работы лаборатории 
побудили трест в 1936 г. построить 
на площадке строительства ВИЭМ 
опытный завод листового алебаст-
ра, производительностью в 205 
тыс м2 в год и одновременно бы-

ло приступлено к строительству за-
вода сухой штукатурки из отхо-
дов древесины, ' производитель-
ностью в .750 тыс. м2. Завод дол-
жен был бы уже вступить в экс-
плоатацию. 

Однако строительство завода су-
хой штукатурки (12-я контора тре-
ста Мосжилстрой) ведется недопу-
стимо медленными темпами. Меж-
ду тем, завод должен был к 1 июля 
дать для отделки новых школ 20 
тыс. м2 плит сухой штукатурки. И 
если Строительное управление 
Моссовета не будет бороться с 
антигосударственной практикой 
подведомственных ему трестов, то 
и в дальнейшем сроки пуска заво-
да будут срываться. 

Широкие перспективы примене-
ния в строительстве сухой штука-
турки, вытекающие из потребно-
стей в стройматериалах на третье 
пятилетие, вызывают необходи-
мость значительного увеличения 
выпуска этой продукции в ближай-
шие годы. В соответствии с этим 
трест проектирует: увеличение 
мощности завода сухой штукатур-
ки до 1,5 млн м2 в год; строитель-
ство нового завода производитель-
ностью в 2 млн м2 сухой штука-
турки и 1,5 млн м2 древесного 
войлока; расширение мощности 
опытного завода листового алеба-
стра на площадке ВИЭМ до 410 
тыс. м2 и строительство нового за-
вода листового алебастра в Перер-
ве, производительностью в 2,5 
млн м2. Таким образом к 1941 г. 
мощность предприятий, вырабаты-
вающих сухую штукатурку, листо-
вой алебастр и древесный войлок, 
будет доведена до 7,9 млн м2. 

Внедрение в строительство сухой 
штукатурки и листового алебастра 
потребует в годы третьей пяти-
летки дальнейшего увеличения вы-
пуска этой продукции за счет со-
кращения известковой штукатурки. 

В текущем году начинается 
строительство крупнейшего гипсо-
вого комбината в Сталиногорске. 
Мощные залежи позволяют добы-
вать 1.200 тыс. тонн гипса в год. 
Гипс будет перерабатываться тут 
же на специальном заводе. Таким 
образом, при наличии сырьевой 
базы есть возможность построить 
новый мощный завод листового 
алебастра производительностью в 
20 тыс. м2 в сутки. Такой завод 
мог бы удовлетворить потребность 
столицы во внутренних отделоч-
ных материалах. 

В общем об'еме строительства 
зданий перегородки занимают не 
менее 30 проц. Поэтому, необходи-
мо поставить вопрос также и о 
производстве для перегородок 
гипсолитовых и ксилодоломитовых 
пустотелых плит. На Даниловском 
алебастровом заводе будет постро-
ен опытный цех производительно-
стью в 50 тыс. м2 гипсолитовых 
плит. На базе работы этого цеха 
будут построены заводы гипсоли-
товых плит, производительностью 
в 850 тыс. м2 и з авод ксилодоло-

митовых плит, производительно-
стью в 1 млн м2 плит в год. Трех-
метровые пустотелые перегородоч-
ные плиты обладают необходимой 
звуконепроницаемостью, возмож-
ностью легко их отделывать, про-
стотой монтажа и дешевизной. По-
этому, по мере внедрения в стро-
ительство этой продукции, необ-
ходимо увеличить производствен-
ную мощность этих заводов. 

Чрезвычайно остро стоит вопрос 
о производстве высококачествен-
ных отделочных материалов для 
внешней облицовки зданий. Одна-
ко трест в 1937 г. дает только 
5 тыс. тонн терразита. Наиболее 
приемлемым материалом для обли-
цовки зданий нужно признать тер-
ракотовые плиты. Поэтому необ-
ходимо немедленно приступить к 
строительству опытного завода 
терракотовых облицовочных плит. 
Технический проект этого завода 
уже разработан. Проектная мощ-
ность его 67 тыс. м2 терракотовых 
плит в год. Из них уже в 1938 г., 
при условии, если первая очередь, 
строительства этого завода будет 
закончена в 1937 г., можно будет 
получить 20 тыс. м2 плит. 

На базе освоения производства 
терракотовых плит (на опытном: 
заводе) запроектировано строи-
тельство нового завода, произво-
дительностью до 1,2 млн м2 терра-
котовых плит. іВ специальном цехе 
на этом заводе будет поставлено 
также производство мелкого обли-
цовочного кирпича, так называе-
мого «кабанчика». Мощность это-
го цеха — 500 тыс. м2. 

Не менее остро стоит вопрос о 
расширении производства облицо-
вочных керамических (санитарно-
технических) плит для детских са-
дов, ванных комнат, кухонь и т. д . 
Небольшой завод им. Булганина 
может дать лишь 105—110 тыс. м2' 
санитарно-технических плиток в 
год. Поэтому начатое строитель-
ство нового завода на ст. Перерва 
(ныне законсервированное), произ-
водительностью в ЭОО тыс. м2 об-
лицовочных и 750 тыс. м2 метлах-
ских плиток для полов, д о л ж н а 
вестись ускоренными темпами. Н о 
этого мало: надо построить еще 
завод на 900 тыс. м2 плиток в г о д 
и довести мощность цеха цемент-
ных плиток с холодной глазурью: 
на заводе мозаичных плит до 100 
тыс. м2 в год. Таким образом, при 
трех заводах можно рассчитывать 
получить к началу четвертой пя-
тилетки 1,3 млн м2 плиток. 

Производство половой плитки, 
не считая паркета, будет доведено 
до 941 тыс. м2 (750 тыс. м2 мет-
лахских плиток на заводе в Пе-
рерве; 100 тыс. м2 на керамико-
плиточном заводе; 23 тыс. м2 на 
заводе им. Булганина и 68 тыс. м 2 

на цементно-мозаичном заводе в 
Нижних Котлах), для чего необхо-
димо кроме строительства новых 
цехов расширить мощность цехов-
на существующих заводах. 

Трест проектирует производство 
искусственного мрамора на базе 



цемента, отделочной фанеры и 
паркета из облагороженной дре-
весины, бытовой керамики и дру-
гих отделочных материалов за 
счет постройки на заводах новых 
цехов. Взамен существующего за-
вода Мостерразит, по плану ре-
конструкции Москвы выводимого 
за пределы города, проектируется 
постройка терразитового завода на 
ст. Перерва, производительностью 
в 25 тыс. тонн терразита, при чем 
уже в 1939 г. завод должен выдать 
15 тыс. тонн. 

Для осуществления намеченного 
и предлагаемого нами в третьем 
пятилетнем плане строительства и 
реконструкции заводов, служащих 
для развития промышленности от-
делочных материалов, необходимо: 
своевременно отпустить средства 
для составления троектов и техни-
ческих смет; основательно проду-
мать, какими средствами осуще-
ствить это строительство, так как 
для этого необходима мощная 
строительная организация, осна-
щенная новейшими строительными 

механизмами; широко развернуть 
экспериментально - исследователь-
ские работы по материалам, для 
производства которых будут стро-
иться эти заводы. 

Однако в Народном комисса-
риате местной промышленности 
РСФСР нет такой организации, ко-
рая занималась бы вопросами про-
изводства отделочных материалов. 
Необходимо ее создать, чтобы при 
разработке окончательного плана 
третьей пятилетки не забыть об 
этой отрасли промышленности. 

Г. В. КОРСУНСКИЙ 

Некоторые вопросы керамического искусства 
писными плитками, исполненными 
худ. В. Е. Ковальским в 1936 г. на 
керамико-плиточном заводе им. 
Булганива. 

Панно этих четырех зданий мо-
гут рассматриваться как несомнен-
ное достижение в области декора-
тивного обогащения зданий. В Ко-
жевнических банях фаянс, попро-
сту говоря, спасает архитектуру, 
которая без него казалась бы весь-
ма убогой. Как по технике, так и 
по стилю эти панно значительно 
разнятся между собой. В банях и 
в магазине живопись исполнена 
механически посредством аэрогра-
фа, в метро она выполнена, от ру-
ки. Панео Лансере являются на-
стоящим образцом реализма; в ба-
нях реализма еще мало, заметны 
пережитки формализма. Рельеф 
Слонима также не свободен от на-
лета формализма (характерно, что-
большинство зрителей не может 
определить его сюжета), но подоб-
но рельефам 'Боркина и Василье-
вой, он обладает большим худо-
жественным достоинством: в нем 
хороши уравновешенная компози-
ция и спокойная, удержанная рас-
краска, не затушевывающая при-
ятной нежной рыхлости глянцеви-
того материала. 

Однако при всем своем разнооб-
разии фаянсовая облицовка этих 
четырех зданий вовсе не исчерпы-
вает последних достижений совет-
ской декоративной .керамики. Спрос 
архитекторов на керамику значи-
тельно отстает от предложения со 
стороны художников, и поэтому 
множество удачных эскизов не 
было осуществлено. Прекрасные 
декоративные произведения фигу-
рировали на многих выставках, на-
пример, на персональной выстав-
ке И. С. Ефимова в 1934 г., на вы-
ставке последних работ 8 скульп-
торов в Музее изобразительных 
искусств1 в 1935 г. (панно Зелен-
ского, Слонима, Фрих-Хара) и на 
выставке декоративной керамики в 
Доме архитектора в 1936 г. 

Вопросы декоративной керамики 
получили в наши дни большое зна-
чение. К разрешению их должно 
быть привлечено внимание архи-
тектурной общественности. Кера-
мическое искусство в СССР уже 
наглядно продемонстрировало бо-
гатейшие возможности своего уча-
стия в социалистической архитек-
туре. Но в этой отрасли искусства 
пока сохраняется совершенно не-
правильная расстановка художест-
венных сил, и поэтому перспекти-
вы развития керамики вызывают 
серьезные опасения. 

I. 
В данной статье .мы будем гово-

рить исключительно об изобрази-
тельной глазурованной керамике 
на стенах зданий, т. е. о майолико-
вых панно, расписных плитках и 
фаянсовых барельефах. Совокуп-
ность этих глиняных изделий не-
редко называют художественной 
майоликой. Мы предпочитаем тер-
мин «декоративный фаянс» или фа-
янсовая декорация .архитектуры. 
Условимся только включать в чис-
ло фаянсовых изделий как вещи, 
покрытые -оловянной (непрозрач-
ной) глазурью, так и свинцовой 
(прозрачной) глазурью с пористым 
черепком.. 

Фаянсовая декорация архитекту-
ры отнюдь не является порожде-
нием какого-либо исчезнувшего 
общественного уклада, ее разра-
ботка является делом многих на-
родов, живших при совершенно 
различных социальных режимах. 
Она применялась и в Иране V ве-
ка д о нашей эры, и в Византий-
ской империи в IX—XI вв. нашей 
эры, и в Италии XV и XVI вв., и в 
Голландии XVII—ХѴШ вв. Изобра-
зительная керамика этих стран вы-
соко поучительна для нас и ясно 
указывает на то, что применение 
керамической облицовки в архи-
тектуре отмечает как раз наиболее 
блестящие эпохи художественной 
история человечества. 

Бурное развитие искусства в -Со-
ветском Союзе не могло не .отра-
зиться и в области применения ке-
рамики. Предпосылки для расцве-
та всех видов художественной ке-
рамики в С'ССР очевидны. Моск-

ва уже давно стоит на первом ме-
сте среди городов СССР по раз-
нообразному применению керами-
ки в архитектуре. Рассматривая со-
ветскую фаянсовую декорацию, мы 
должны указать на шесть москов-
ских зданий, которые представля-
ют собой ступени прогрессивного 
развития этого искусства. 

Ретроспективный обзор прихо-
дится начинать с двух зданий, по-
строенных еще до революции, а 
именно с гостиниц «Метрополь» и 
«Националь». Остальные четыре 
здания выстроены в 1933—1936 гг. 
На фасаде «Метрополя» старый 
эпиграфический фриз над 4 эта-
жом уже после революции был за-
менен подобным же фризом, со-
держащим изречение В. И. Лени-
на, а на угловом фасаде «Нацио-
наля» было сделано (на Абрам-
цевском заводе) по эскизу худ. 
Рерберга новое панно «Индустриа-
лизация» (на венчающем здание 
аттике). 

Начиная с 1933 г., мы наблюда-
ем значительный шаг вперед в раз-
витии ооветской керамики. Новые 
здания начинают украшаться це-
лыми панно или барельефами, вы-
являющими основные устремления 
нашего искусства. Керамическая 
декорация новых зданий выполне-
на весьма различными художника-
ми и разнообразна по своим фор-
мам. 

Бани райсовета на Кожевниче-
ской ул. имеют огромную яркую 
облицовку на фасадах, исполнен-
ную в 1933 г. группой молодых 
художников: Мурановской, Трас-
куновым, Ковальским и скульпто-
рами Васильевой и Боркиным. 

Станция метро «Комсомольская 
площадь» украшена двумя больши-
ми плоскими панно, выполненны-
ми в1 1935 г. по эскизам акад. Е. Е. 
Лансере (помещены при выходе к 
Северному вокзалу). 

Жилой дом ИТР Наркомлеса (ул. 
Горького) имеет майоликовый ба-
рельеф в главных воротах (т. е. в 
проходе под домом) работы моло-
дого скульптора И. Л. Слонима. 

Первый образцово-показательный 
магазин Главмаслопрома на углу 
Пятницкой ул.* и Добрынинской 
площади декорирован внутри рас-

Ii. 
На последней выставке «Рисунок 

архитектора» в Доме архитектора ( - \ гу 
привлекают внимание майоликовые 
плитки работы Д. М. Ципировича, 



в совершенстве владеющего кера-
мической техникой. Этот архитек-
тор имеет все возможности для 
того, чтобы внести новую струю в 
керамическое искусство, потому 
что он является у нас единствен-
ным художником, практически ус-
воившим блестящие традиции 
итальянской майолики и свободно 
владеющим техникой подглазур-
иой живописи. Последние образцы 
живописи Ципировича —• пять май-
оликовых плиток и оідна аква-
рель ,— выставленные в Доме ар-
хитектора» точно характеризуют 
его стиль и тематику. Серия пли-
ток состоит из трех ренессансных 
мотивов (реплики с классических 
картин), вида Москвы (Каменный 
мост) и портрета колхозницы. Свои 
наблюдения действительности Ци-
пирович умоет фиксировать уве-
ренной кистью на фаянсе. Не име-
ем ли мы здесь зародыша настоя-
щего реалистического искусства в 
облицовочной керамике? Аэро-
графный рисунок никогда не дает 
такого впечатления живописности,« 
•какое характеризует эти плитки. 

Где должны получить примене-
н и е такие живописные плитки? 
Прежде всего, в оформлении ин-
терьера общественных зданий, клу-
бов, столовых или учебных заве-
дений. В .наше время комнаты или 
залы, вероятно, не будут одевать-
с я сплошной облицовкой из рас-
писных плиток от потолка до по-
ла, как это было в XVIII в. (дом 
б. Меньшикова в Ленинграде, Гол-
ландский домик в Кускове). Ис-
ключение составит, вероятно, Дво-
рец 'Советов в Москве, некоторые 
помещения которого предполагает-
ся сплошь облицовать расписными 
плитками. Разнообразие отделки 
фойе, вестибюлей и ресторанов 
Дворца Советов будет так велико, 
что там найдется место для всех 
видов декоративной керамики. На-
д о надеяться, что составные части 
ж и в опи сно - декор ативн о й об лицовки 
интерьеров Дворца Советов будут 
заблаговременно поручены лучшим 
худо жника м-к ер а ми с т а м. 

III. 
Между аэрографией и ручной 

•росписью имеется не только тех-
ническое, -но и стилистическое раз-
личие. Пользование пульверизато-
р о м невозможно без употребления 
трафарета, а этот последний не-
избежно придает изображению гра-
фический характер; поэтому аэро-
трафная живопись может -рассмат-
риваться как разновидность гра-
фики, н о графики цветной, поли-
хромяой. Благодаря же ручной 
росписи керамика получает живо-
писный стиль. Единственным совет-
ским произведением, дающим по-
нятие об этом стиле е архитектур-
ной керамике, являются панно Е. Е. 
Лансере -на станции метро «Ком-
сомольская площадь». Они очень 
ярки, мажорны и дышат силой и 
бодростью. Композиция прекрасна, 
« о вопреки ей яркие пятна рас-
пределены случайно, особенно в 
правом - панно, они не соответству-
ют линейным формам и не подчер-
кивают основных фигур. При рас-
смотрении правого панно (со сто-
роны центра станции) трудно сра-
зу заметить рядом с десятником 
обнаженную спину - нагнувшегося 

землекоп-а. Если бы фигура земле-
копа имела резкие контуры или 
(что еще лучше), обнаженная спи-
на была дана контрастно на тем-
ном фоне при более светлом (чем 
теперь) тоне светлых фигур, то в 
группе не получилось бы -кажуще-
гося интервала, В трактовке оде-
тых фигур обоих панно чувствует-
ся акварельная манера, вследствие 
которой некоторые об'емы не по-
лучают выпуклости. В общем, ес-
ли бы принцип локального цвета 
был строго проведен и красочные 
пятна всюду совпадали с врезан-
ными контурами, то обе компози-
ции приобрели бы монументаль-
ную ясность, весьма желательную 
в декоративных произведениях и 
необходимую в данном подземном 
коридоре. 

•В этой рыхлости форм некото-
рых фигур и -случайном распреде-
лении красочных пятен нельзя ви-
нить тех художников (Боркина и 
Матвеев), которые выполнили оба 
панно по прекрасным эскизам ма-
ститого, но не имеющего практи-
ческих навыков в области фаянсо-
вых панно, художника. Сколько ра-
дости и восхищения доставляют ве-
ликолепные плафоны Ла-нсере в 
зале для п-аесажиров дальнего сле-
дования Казанского вокзала! Не-
правы те, кто разницу между эти-
ми плафонами и майоликовыми 
панно метро об'ясняют мнимым не-
совершенством керамического ма-
териала. Известие о том, что пос-
ле исполнения на заводе панно для 
метро, Е. Е. Лансере отказался от 
осуществления других четырех за-
проектированных майоликовых пан-
но, вызвало кое-где неправильные 
толки о непригодности керамиче-
ского материала для высококаче-
ственной стенной живописи. А ме-
жду тем панно на станции «Ком-
сомольская площадь», вовсе не 
знаменуя собой неудачи, постави-
ли только перед художественной 
общественностью вопрос о специ-
фическом стиле фаянсовых панно. 
Надо принять за правило, что вся 
фаянсовая декорация здания как в 
стадии пр о е к тир о-ва-ни я, так и в 
стадии выполнения должна быть 
делом рук художников-специали-
стов по керамике. 

Таких специалистов у нас, прав-
да, очень мало, но я имеющиеся 
используются плохо. Разве нор-
мальны условия, в которых рабо-
тает Д. Ципирович? Единственно-
му архитектору в Москве, е совер-
шенстве владеющему керамической 
техникой, ни разу не удалось при-
менить декоративную керамику ни 
в своих проектах, ни на чужих по-
стройках! 

IV. 
Несомненны наши достижения в 

области аѳрог-рафной живописи на 
плитках. Этой техникой росписи 
изразцов1 в совершенстве владеет 
группа художников, окончивших 
давно упраздненное высшее учеб-
ное заведение — Керамический фа-
культет Вхутеина. 

При в 'езде на Кожевническую 
улицу со стороны Новоспасского 
моста сразу замечаешь бани, ко-
торые, благодаря фаянсовым пан-
но, опоясывающим их фасад, пред-
ставляются самым ярким пятном 
всей правой стороны улицы. 

С этим зданием связана серьез-
ная проблема уместности наруж-
ной фаянсовой облицовки в цент-
ре европейского города. Некото-
рые архитекторы полагают, что эта 
облицовка превосходно выглядит 
в Средней Азии, в о в Москве она 
может казаться крикливой и нару-
шать тонкие архитектурные ан-
самбли. Но яркая облицовка вовсе 
не обязательна. Ансамблям, кото-
рым рекомендуется одноцветная 
керамика, пестрая облицовка фа-
садов действительно может повре-
дить, другие же, наоборот, могут 
выиграть от ярких панно. Во вся-
ком случае пример Кожевнических 
бань раскрывает перед нами толь-
ко положительную сторону фаян-
совой декорации: она в данном 
случае украшает не одно здание, а 
половину улицы. 

Другое дело —стиль самих изо-
бражений. Молодые авторы обна-
ружили весьма развитое декора-
тивное чувство, но в отдельных ме-
стах не избежали формалистиче-
ского уклона. Такой упрек может 
быть сделан и по адресу одной из 
самых смелых частей декоровки — 
панно «Индустрия» работы В. Е. 
Ковальского, занимающего весь 
фриз правого бокового фасада. 
В. Е. Ковальский все свои образы 
взял из пашей действительности, 
но некоторые фигуры рабочих у 
него получились недостаточно жиз-
ненными. В. Е. Ковальский после-
довательно провел принцип ло-
кального цвета в отличие от худ. 
Траскунова, который на своем пан-
но, посвященном воспитанию де-
тей (на главном фасаде смежно с 
панно Ковальского), увлекся игрой 
разноцветных пятен и тем прибли-
зил свое нарочито пестрое панно 
к мозаике. Очень эффектны чистые 
интенсивные краски Ковальского. 
Небо на его панно по своей ин-
тенсивной синеве с успехом кон-
курирует с небом Москвы (кото-
рое иногда кажется серым по срав-
нению с темнолазурными изразца-
ми). 

На Добрынинской площади толь-
ко-што открыто новое кафе-мага-
зин, оформленное в 1936 г. по про-
екту зрх . Кабака. 

С большим вкусом дано здесь 
цветовое решение интерьера. На 
розовом фоне стен, облицованных 
под мрамор, выделяются пары си-
них лопаток, наверху увенчанных 
медальоном -с барельефным изобра-
жением коровы. 

Эти барельефы сделаны пока 
из гипс-a, но должны быть замене-
ны такими же медальонами из май-
олики. Поскольку во всей архитек-
туре интерьера доминирует синий 
цвет, автору майолики В. Е. Ко-
вальскому было предписано сде-
лать фаянсовые панно тоже сини-
ми. Одноцветная кобальтовая рос-
пись его плиток воскрешает в на-
шей памяти прекрасные голланд-
ские изразцы, которые в; старину 
также исполнялись отличными ху-
дожниками. 

Панно В. Е. Ковальского запол-
няют все верхние простенки мага-
зина. Все они посвящены произ-
водству молочных продуктов и 
рассказывают его историю, начи-
ная с разведения рогатого скота в 
Ойротии и кончая работой масло-



Изразец с портретом Максима Горького 
(ручная живопись по свежей глазури) 

Арх. Д. М. Ципирович 
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Изразец с итальянским пейзажем 
(ручная живопись по свежей глазури) 

Арх. Д. М. Ципирович 
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дельных машин, представляющих 
собой последнее слово техники. 

Время, истекшее со дня заверше-
ния оформления Кожевнических 
бань, не прошло даром для В. Е. 
Ковальского: он успешно изжил 
формализм, который раньше чув-
ствовался в его работах, и в деко-
ровке молочного магазина проде-
монстрировал свою способность к 
реалистическому творчеству. Осо-
бенно удались ему панно, изобра-
жающие стадо на фоне пейзажа: 
первая композиция с ойротскими 
пастухами, затем труд доярок и не-
которые другие. 

Недочетом живописи В. Е. Ко-
вальского является некоторая гру-
боватость форм. Следует, конечно, 
иметь в виду механический харак-
тер исполнения этой живописи: 
трафарет (которым, кстати сказать, 
необычайно виртуозно манипули-
рует художник) не позволяет до-
стигать тонких живописных нюан-
сов, возможных только при руч-
ной работе. Н о все же рисунок 
мог быть в некоторых местах 
тоньше. 

В общем фаянсовая декорация 
образцово-показательного магазина 
заслуживает большого одобрения, 
наглядно .показывая приспособляе-
мость керамики к различным деко-
ративным задачам, обуславливае-
мым различием архитектурных об'-
ектов. 

V. 
Имеющиеся в области керамиче-

ской живописи достижения обус-
ловлены в основном инициативой и 

энтузиазмом художников. Боль-
шинство архитекторов продолжает 
проявлять недоверие к изобрази-
тельной керамике. Основное пре-
пятствие для развития декоратив-
ной керамики заключается, на наш 
взгляд, не в недостатке производ-
ственной базы, а в равнодушии 
проектировщиков к керамической 
облицовке и живописи. 

На заводе им. Булганина следует 
создать такую художественную 
мастерскую, которая, объединив 
лучших художников этой специ-
альности, могла бы исполнять все-
возможные заказы на фаянсовую 
облицовку зданий. Этот завод хо-
рошо выполнил рассмотренные ра-
боты В. Е. Ковальского и выпу-
скает разнообразные облицовоч-
ные плитки. Но в дальнейшем ему 
предстоит сделать значительно 
больше. 

Вполне прав В. Н. Симбирцев, 
когда он пишет, что для дальней-
шего повышения технического и 
художественного качества продук-
ции завода им. Булганина .необхо-
дима более тесная связь завода с 
арх и т е ктурн ой о бщ е ств е н.н о сть ю 
(приложение к № 59 «Архитектур-
ной газеты»). Но этот контакт не 
может быть плодотворным при 
сохранении теперешнего положе-
ния вещей. Для изжития того зз-
стоя, который чувствуется в дан-
ный момент, необходимо, чтобы за-
вод им. Булганина стал действи-
тельным центром художественно-
керамических работ путем привле-
чения к постоянной работе опыт-
ных художников данной отрасли и 

чтобы основные архитектурно-про-
ектные мастерские Москвы, со сво-
ей стороны вступили в договор-
ные отношения с заводом, обеспе-
чив его заказами. 

Мы не можем согласиться с ут-
верждением В. Н. 'Симбирцева, что 
«дело... не в пропаганде примене-
ния художественной керамики, а в 
создании для архитектора реаль-
ной возможности ее использования, 
возможности выбора и отбора». 
Мы убеждены в1 том, что пропаган-
да художественной керамики не-
обходима, и чем эффективнее она 
будет, тем скорее архитектор по-
лучит реальную возможность вы-
бора керамической облицовки и 
живописи. Для расширения произ-
водственной базы керамики в Мо-
скве руководящими инстанциями 
уже приняты соответствующие ре-
шения. Но со стороны архитектур-
ной общественности должного вни-
мания ік художественной керамике 
не заметно. Многие архитекторы 
до сих пор продолжают поговари-
вать о том, что наиболее эффек-
тивными и «современными» мате-
риалами для художественной об-
лицовки зданий являются стекло 
и пластмасса Мы не против этих 
материалов, но они вовсе не вы-
тесняют фаянсовую облицовку. Ху-
дожественная майолика имеет та-
кие своеобразные технические и 
художественные преимущества, ка-
ш е не свойственны никакому дру-
гому материалу. И недооценка или 
бойкот керамики может только п о -
мешать работе по синтезированию 
искусств в нашей архитектуре. 

В. В. УСПЕНСКИЙ 

Четко руководить спецконторами стройтреста1 

В 1937 году в Мосжилстрое на об'ектах 
строительства будут работать 10 отраслевых 
контор и заводов, устанавливающих свои из-
делия на постройках. 

Руководство десятью хозяйственными еди-
ницами, ведущими работы на нескольких 
десятках об'ектов, требует не только высо-
кой квалификации работников управления 
треста, но и совершенных методов руковод-
ства, образцовой технической связи с об'-
ектами строительства, со специализирован-
ными конторами, заводами, базами и гара-
жами. 

Нужно точно определить обязанности на-
чальников строительств в новой их роли и 
обязанности аппарата управления треста. 

Начальник строительства, на об'екте кото-
рого все работы выполняют отраслевые про-
изводственные конторы в порядке обяза-
тельств по договорам, должен обеспечить 
полное взаимодействие этих контор и сле-
дить за качеством их работы. Для осуществ-
ления контроля за качеством работы в рас-
поряжении начальника строительства имеет-

1 В порядке обсуждения 

ся помимо других средств, такое сильнейшее 
средство как деньги, выплачиваемые не 
только за количество проделанных работ, но 
и за их качество. 

На постройке успех в значительной степе-
ни решается своевременностью и полнотой 
подготовки к строительству. Аппарат управ-
ления треста должен сосредоточить свое 
внимание на подготовке к строительству, на 
совершенствовании производственной дея-
тельности подсобных предприятий треста, 
изготовляющих элементы для сборки и мон-
тажа, а также на организации производст-
венных работ отраслевых контор. 

Основными вопросами, которыми должен 
заниматься аппарат треста, являются: разра-
ботка и применение наиболее рациональных 
конструкций, обеспечение быстрейшей реа-
лизации усовершенствований в строительном 
деле, учет и распространение опыта лучших 
стахановцев производственных контор, про-
ектирование организации рабочего места, 
внедрение наиболее эффективных форм ор-
ганизации труда, внедрение малой механиза-
ции. Все это должно проводиться не в по-
рядке составления инструкций, а через по-



вседневную дифференцированную помощь 
производственным конторам и заводам тре-
ста непосредственно на месте производства. 
Эта помощь должна осуществляться безус-
ловно наиболее квалифицированными работ-
никами треста. 

Одним из преимуществ отраслевых контор 
является закрепление инженерно-технических 
работников для постоянной работы в опре-
деленной области. Это преимущество надо 
использовать для того, чтобы сделать рабо-
ту 'контор подлинно образцовой. Если, на-
пример, перед конторой отделочных работ 
стоит задача освоить механическую окраску, 
работник аппарата треста, являющийся ку-
ратором этой конторы, должен прежде все-
го сам освоить технику механизации окрас-
ки, ознакомиться с литературой по этому 
вопросу, с тем чтобы иметь возможность 
советом и показом помочь инженерно-тех-
ническим работникам и мастерам добиться 
полного использования механизмов. Курато-
ры обязаны обеспечить конкретное руковод-
ство работниками производственной конто-
ры, но ни в коем случае не должны подме-
нять их. 

Управления строительных трестов, как 
правило, не занимались составлением или 
рассмотрением проектов организации работ 
на об'ектах, они ни в какой степени не бо-
ролись за выполнение этих проектов, когда 
проекты составлялись на площадках. Теперь, 
после организации специализированных кон-
тор, перед аппаратом управления треста 
стоит ответственная задача — обеспечить 
планомерную загрузку всех контор и после-
довательность их работ на об'ектах, плани-
ровать и осуществлять по плану изготов-
ление строительных деталей и завоз матери-

алов на строительство. Отсюда ясно, на-
сколько повышается сейчас значение опера-
тивности в управлении. Для того, чтобы 
обеспечить необходимую оперативность, на-
до провести диспетчеризацию трестов, име-
ющих специализированные конторы. 

Принципы диспетчеризации строительств 
общеизвестны. Мы ограничимся в этом от-
ношении лишь некоторыми замечаниями. 

Диспетчерами должны назначаться высо-
коквалифицированные работники, пользую-
щиеся правами заместителей начальников 
строительств и контор (в тресте — замести-
тель главного инженера). 

Все оперативные распоряжения (о пере-
броске бригад рабочих, материалов, указа-
ния по авариям) должны даваться только 
через диспетчеров и в исключительных слу-
чаях с немедленным последующим извеще-
нием их. 

Отчетные сведения о выполнении плано-
вых заданий управление треста должно по-
лучать через диспетчерскую связь. 

Разбросанность бригад специализирован-
ных контор на нескольких об'ектах, зависи-
мость работы этих контор от их подсобных 
предприятий (стройдворов), относительная 
кратковременность работы контор на об'ек-
тах, большое значение своевременного заво-
за материалов и полуфабрикатов на строи-
тельство — все это делает диспетчеризацию 
строительства чрезвычайно важной. 

* * 
* 

Переход от строительства к монтажу гото-
вых деталей на об'ектах требует, чтобы ру-
ководство специализированными производ-
ственными конторами было особенно чет-
ким. 

О д в у х н а д с т р о й к а х 
ОТ РЕДАКЦИИ 

Помещая фотодокументы и сообщения на-
шего корреспондента о состоянии надстроек 
двух жилых домов, начатых еще в 1932 г. и 
до сего времени не завершенных, редакция 
обращается к Строительному управлению 
Моссовета и Государственному контролеру 
по строительству в г. Москве с вопросом: 
что предпринято ими в связи с опублнкован-

Весной 1932 г. Мособлисполком (подряд-
чик быв. трест «Моснадстрой») приступил к 
надстройке четырехэтажного дома по ул. 
Горького, № 64/2. Надстройка двух этажей 
(23 квартиры) была окончена и сдана Сверд-
ловскому (быв. Октябрьскому) райжилтресту 
в конце 1935 г., но до сих іпор дом на одной 
из главнейших магистралей города имеет не-
привлекательный вид, как это видно на фо-
тоснимке. Проект реконструкции фасада раз-

ными в журнале материалами о безобразном 
состоянии работ на ряде надстроек (см. жур-
нал «Строительство Москвы» №№ 6 и 7 за 
1937 г.). 

Редакция вновь настойчиво просит руково-
дителей указанных органов (тт. Черкасского 
и Никитина) высказать свои соображения по 
затронутым в этих материалах вопросам, 
имеющим, по мнению редакции, актуальное 
значение для строительства Москвы. 

£ * 

работай арх. Джус и Лебедевым, смета утвер-
ждена в сумме 139.924 руб., но когда будет 
приступлено к оформлению фасада еще не-
известно. 

О том, в каком состоянии была сдана.над-
стройка, можно судить по бесчисленным заяв-
лениям жильцов этого дома, а также по вы-
писке из протокола совещания инспекции 
Жилуправления Моссовета от ЗПѴ 1936 г., в 
котором отмечено крайне низкое качество ра-



ный уклон, а строители допустили установку 
труб скверного качества (по швам они уже 
дали трещины), происходят частые засоре-
ния стояков, вызывающие промочку потол-
ков. Кроме этого надстройка (2-го этажа) не 
имеет выходов на черные лестницы, и тем 
самым оказался закрытым ход со двора на 
чердак. 

Еще более безотрадную картину представ-
ляет постройка дома № 91 также по ул. 
Горького. Она начата в 1932 г. и закончена, 
если можно так сказать, в 1934 г. (владелец 
этой надстройки — Научно-исследоівательский 
институт ВОДГЕО, строитель — контора «Ме-
таллстрой»). В настоящее время эта надстрой-
ка представляет собой почти развалину. 

Если же посмотреть акт сдачи и приемки 
Райжилтрестом этой надстройки, который 
подписали представители: стройнадзора, сан-
надзора, банка, Райжилтреста, автор проек-
та, заказчик и производитель работ, то все 
обстояло как будто благополучно. Правда, в 
акте указано на мелкие недоделки — «подте-
кает ревизия стояка в секторской части чет-
вертого этажа; на чердаке нет жалюзей; би-
тое стекло в лестничной клетке и другие мел-
кие недоделки», которые в дальнейшем 
должны быть исправлены. 

Надстройка была заселена в 1934 г. Но с 
первых же дней жильцы ее столкнулись с 
более существенными недоделками, которые, 

Надстройка на ул. Горького № S1 

бот по надстройке дома и содержится прось-
ба к Стройнадзору Моссовета о наложении 
строжайшего взыскания на виновных лиц. 

Это было вызвано тем, что уже в 1936 г. 
потребовался срочный ремонт новой крыши 
и водосточных труб; возникла необходи-
мость отрегулировать всю систему централь-
ного отопления; заделки гнезд в наружных 
стенах дома; снятия с фасада карниза чет-
вертого этажа; смены рухнувшего ветхого (!) 
междуэтажного перекрытия над квартирами 
№ 12 и 25; исправления дверей, оконных пе-
реплетов и паркета; заделки в стенах трещин 
от осадки; укрепления чердачного перекры-
тия, а также необходимо было закончить так 
называемые недоделки — провести газ в над-
стройку и оборудовать лифт. Большая часть 
этих работ была произведена в 1936 г. и 
обошлась в 30 тыс. руб. Но для того, чтобы 
привести в надлежащий порядок надстройку, 
необходимо затратить еще не менее 70 тыс. 
руб. 

Необходимо остановиться и на безответ-
ственном проектировании надстройки. План 
надстройки совершенно не соответствует об-
щему плану дома. Кухни, ванные комнаты и 
уборные запроектированы над жилыми ком-
натами нижележащего этажа. Вследствие то-
го, что при присоединении к общей сети во-
допроводных и канализационных труб неми-
нуемо пришлось взять технически неправиль-

Надстройка на ул. Горького № 64/2 



очевидно, подразумевались в акте под столь 
туманными словами «и другие мелкие недо-
делки». Кстати сказать, они до сих пор так и 
остались недоделками. Огромные трещины в 
штукатурке и постоянные обвалы ее уро-
дуют комнаты, перекошенные двери и окон-
ные переплеты не позволяют плотно их за-
крывать. Полы покоробились. Отсутствие же-
лобов на крыше и водосточных труб влечет 
за собою промочку стен. В одной части квар-
тир зимой постоянно холодно, а в другой 
слишком жарко. Это происходит потому, что 
в системе центрального отопления недоде-
ланы расширители (специальный водяной бак 
для регулирования температуры), и так далее. 

На протяжении двух с лишним лет в до-
моуправление поступают жалобы жильцов, в 
свою очередь домоуправление неоднократно 

обращалось в соответствующие инстанции с 
заявлениями об отпуске средств на «ремонт» 
этой надстройки. В 1936 г. Жилищным управ-
лением Моссовета было отпущено на эти ра-
боты 82 тыс. руб., но так как эти деньги бы-
ли отпущены лишь к зиме, то приступить к 
работам не было никакой возможности. Из 
этих денег расходы были произведены толь-
ко на оплату проекта оформления фасада 
(арх. Вальднер и Югалов). Проект готов был 
еще в 1936 г. и в основном одобрен Отделом 
проектирования Моссовета. 

В текущем году отпущены средства (2246 
руб.) лишь на ремонт крыши и водосточных 
труб. Но от этого не намного станет легче 
жильцам этой надстройки, которые испыты-
вают на себе плоды «недосмотра» той комис-
сии, которая принимала эту надстройку. 

В м е с т о а р м а т у р ы — о т п и с к а 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
В Ms 23—24 Вашего журнала за 1936 г. по-

мещена статья инженера Н. И. Протопопова 
«Дать рациональную арматуру для освеще-
ния школ». 

Заводом был получен из «Мосэнерго» весь 
расчетный и экспериментальный материал по 
указываемой в статье тов. Протопопова ар-
матуре. В результате проверки этих дан-
ных на заводе мы пришли к заключению, 
что указанная арматура вполне удовлетво-
ряет требованиям школы. 

Заводом в настоящее время приступлено к 
конструированию светильника по типу фото 
Ms 4, причем конструирование ведется с та-
ким расчетом, чтобы означенная арматура 
могла быть внедрена в производство и вы-
пущена серийно в конце третьего квартала 
текущего года или в начале четвертого. 

Главный инженер МАТОВ. 
Нач. техотдела КГПАНОВ. 

* * 
* 

Еще в 1936 г. перед заводом «Электросвет» 
был остро поставлен вопрос о производстве 
рациональной арматуры для освещения школ. 
Экспертной комиссией Отдела проектирова-
ния Моссовета и Научно-техническим сове-
том Наркомпроса были подвергнуты свето-
техническому испытанию образцы арматуры, 
изготовленные трестом «Мосэнергомонтаж». 
В результате один из образцов был утверж-
ден. Заводу «Электросвет» надо было окон-
чательно сконструировать подвесок и стек-
лянный колпак светильника с тем, чтобы на-
чать массовое производство подвесков и сво-
евременно разместить по стекольным заводам 
заказы на колпаки. 

Только через полгода после того, как тип 
арматуры был разработан, директор завода 
«Электросвет» товарйщ Барканов дал техни-

ческому отделу задание сконструировать 
светильник для школ. Распоряжение было да-
но в марте текущего года. Отлично зная, что 
арматуру школам надо дать с таким расче-
том, чтобы к 15 августа она была уста-
новлена, завод не только не постарался уско-
рить начало ее производства, но сделал все, 
чтобы и в наступающем учебном году шко-
лы освещались старыми, нерациональными 
светильниками. 

Семнадцатого мая главный инженер заво-
да и начальник технического отдела пишут в 
редакцию журнала «Строительство Москвы» 
ответ на статью инж. Н. И. Протопопова 
«Дать рациональную арматуру для освеще-
ния школ», помещенную в № 23—24 за 1936 
год. В своем письме руководители завода, не 
смущаясь, заявляют, что «конструирование 
ведется с таким расчетом, чтобы означенная 
арматура могла быть внедрена в производ-
ство и выпущена серийно в конце третьего 
квартала текущего года или в начале четвер-
того», т. е. тогда, когда учебный год уже 
начнется. 

Расписавшись, таким образом, в полном 
нежелании во-время обеспечить школы ар-
матурой, работники заводоуправления успо-
коились. Чертеж чугунной формы стеклян-
ного колпака не изготовлен до сих пор. 
Это не дает возможности сделать заказы 
стекольным заводам. 

Более чем странна позиция технического 
директора завода тов. Матова во всем этом 
деле. Отлично зная о том, что в задержке 
начала производства арматуры повинен за-
вод «Электросвет», он сваливает всю вину на 
стекольные заводы. 

— Пусть дадут стекло, а за нами дело 
не станет,— заявляет тов. Матов. 

Спрашивается, какого же стекла ждет 



тов. Матов, если стекольные заводы не по-
лучили ни заказов, ни формы колпака? 

Около года тянется история с налажива-
нием производства школьной арматуры, но 
завод «Электросвет» пока ограничился от-
пиской на статью в журнале. 

В это дело следует вмешаться президиу-

му Моссовета. Надо заставить завод «Элект-
росвет» и трест «Электросбыт» немедленно 
разместить по стекольным заводам заказы 
на колпаки и начать производство металли-
ческих подвесков с тем, чтобы скорее снаб-
дить школы рациональной осветительной ар-
матурой. 

Б и б л и о г р а ф и я 
ИВАНЬЯН А. Г., ЗУБАРЕВ, Н. Д. 

«Мусоропроводы в многоэтажных 
зданиях». Издание «Власть Сове-
тов», 1936 г., 83 стр., 41 рис. Ти-
раж 3 ООО экз., ц. 3 р. 50 к. *) 

В многоэтажных жилых домах 
.удаление мусора вручную связано 
с большими неудобствами для жи-
вущих в этих домах и влечет за 
собой антисанитарные явления в 
квартирах. Для инженеров-строи-
телей и специалистов по очистке 
л р и проектировании в жилых до-
мах мусоропроводов необходима 
специальная литература по меха-
ническому удалению мусора со 
сравнительным анализом всех су-
ществующих конструкций мусоро-
проводов, с расчетами и данными 
-по эксплоатации их и нормами 
проектирования. Однако литера-
туры по данному вопросу на 
книжном рынке нет, если не счи-
тать отдельных статей, помещен-
ных в различных санитарно-тех-
нических журналах, и книги инж. 
А. А. Кирпичникова «Вопросы бла-
гоустройства жилых домов» (1936 г.). 
Н о в последней только часть 
содержания посвящена мусоро-
проводам и притом в чрезвычай-
но сжатом виде 

Рецензируемая книга восполняет 
э т о т пробел. Следует - отметить, 
что обе книги появились почти 
-здновременно, и инж. А. А. Кир-
пичников, как видно из приведен-

*) По материалам Библиографи-
ческого сектора Государственной 
научной библиотеки НКТП СССР. 

А н г л и й с к и й 
Официальный орган союза бри-

танских архитекторов „The Journal 
•of the Royal Institute of British Archi-
tect публикует примечательную ре-
цензию о вышедшей недавно в 
Лондоне книге Э. Д. Саймона, лэ-
д и Саймон, В. А. Робсона и Дж. 
Джюкеса «Москва рождающаяся». 
Приводим выдержки из рецензии: 

«Это искреннее и волнующее 
•описание сегодняшней Москвы да-
ет нам полное представление о 
подлинном рае планировщика. Тот 
факт, что информация о жилищ-
ной проблеме, о местных органах 
власти и вопросах финансирова-
ния строительства столицы дается 
•четырьмя лицами, которые не мо-
гут быть заподозрены в опасных 
мыслях, делает их выводы еще бо-
л е е интересными. 

Меня, — пишет далее рецен-
зент, — естественно наиболее ин-
тересовал раздел книги, посвящен-

ного перечня литературы, пользо-
вался работой А. Г. Иваньяна и 
Н. Д. Зубарева в рукописи 
(1935 г.). 

В данной книге, с точки зрения 
технической и гигиенической, ос-
вещены почти исчерпывающе все 
типы мусоропроводов. Холодные и 
отчасти огневые мусоропроводы 
освещены с точки зрения эконо-
мической. 

Использовав иностранный опыт 
проектирования мусоропроводов, 
авторы подошли к нему критиче-
ски и в выводах считались с на-
шими специфическими условиями. 
В этом отношении работа являет-
ся оригинальной. Оригинальным 
является также проведенное об-
следование существующих в Мо-
скве мусоропроводов и выявление 
преимуществ и недостатков раз-
личных систем. К сожалению, нет 
данных обследования жилых до-
мов на основании опроса жильцов, 
а между тем их замечания были 
бы весьма ценны. 

В книге имеются все -же поло-
жения, с которыми нельзя согла-
ситься. Например, по мнению ав-
торов, местное сжигание мусора 
является временной мерой. Но 
если будет найдено техническое 
разрешение вопроса по уничтоже-
нию гниющих и заразных отбро-
сов (не вывозя их за пределы жи-
лой кваотиры) методом, не про-
тиворечащим санитарно-гигиениче-
ским требованиям, то местному 
сжиганию с добавлением топлива 
должно быть отдано предпочтение 
Добавочным топливом может слу-

ный проблемам планировки, опи-
сывающий великий и поражающий 
план расширения и реконструкции 
Москвы. Я с радостью узнала, что 
на площади в 60 ООО га должно 
.жить не больше 5 миллионов чело-
век, с полным удовлетворением их 
культурных и муниципальных 
нужд; что город будет окружен 
зеленым поясом, соединяющимся с 
ним при помощи парковых дорог; 
что в пределах этого пояса будет 
предусмотрено все необходимое 
для здорового отдыха; что плани-
ровка улиц подчеркивает значение 
города, как столицы страны. 

Москва, так же как и Лондон, 
не должна остаться «музейной ре-
ликвией». Но в то время, как в 
Москве реконструкция дисципли-
нирована и подчинена івеликолеп-
номѵ плану, который содействует 
превращению города в один из 
наиболее прекрасных в мире, в 
Лондоне снос и реконструкция за-

жить упаковочный материал из 
магазинов, размещенных в первых 
этажах многоэтажных домов. Му-
сор, освобожденный от кухонных 
отбросов, может быть также сжи-
гаем в газовых и котельных топ-
ках. 

В книге не освещен метод уда-
ления измельченного мусора через 
канализацию. Описание этого ме-
тода имеется в иностранной лите-
ратуре, но для полноты охвата 
вопроса авторам следовало бы его 
описать. Недостаточно освещен во-
прос вентиляции мусоропроводоп 
в части теплового побуждения, 
размеров приточных и вытяжных 
отверстий и соотношения между 
ними в отношении регулирования 
притока воздуха в нижней части 
мусоропровода. Следовало бы дать 
расчет диаметра вентиляции в за-
висимости от высоты здания и се-
чения шахты (стр. 77). 

Недостатком книги являются 
бесполезные сокращения в расче-
тах печи, без ссылок на испыта-
ния и без об'яснения приводимых 
цифр, а также целый ряд опеча-
ток. 

Несмотря на указанные пробелы 
и спорные положения, ценность 
книги, как первой работы по во-
просу об удалении мусора из мно-
гоэтажных домов, неоспорима. В 
ней специалист по очистке и ин-
женер-строитель найдут ответ на 
вопросы, касающиеся расчетов, 
проектирования, строительства и 
эксплоатации мусоропроводов. 

Ф. Бурче 

висят от финансовых преимуществ 
владельцев земельных участков, 
финансистов или строителей, отно-
сящихся с полным безразличием к 
нуждам, комфорту, желаниям и 
карману самих жителей. 

Но довольно о Британии — тяж-
ко писать о своем бессилии. По-
говорим лучше о Москве. Взаи-
моотношения между Московским 
советом и районными советами,— 
пишут авторы книги, — почти иде-
альны и несравнимы с Лондоном 
Парижем или Нью-Йорком. Мо-
ральное убеждение в правильно-
сти совершаемого дела, чувство-
единства, оптимизм, преданность 
общему делу, — все это неописуе-
мо... Мужество и воображение 
вызвали энтузиазм к учебе, кото-
рый может быть сравним только 
с временами Возрождения. 

Что за прекрасный новый мир». 
Рецензия подписана Елизаветой 

Денби. 

ж у р н а л о п л а н и р о в к е М о с к в ы 



ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ 

О д в у х д о м а х на 1-й M е щ а н с к о й у л» 
В статье «Два дома на 1-й Мещанской», 

напечатанной в № 3 «Строительства Москвы» 
за 1937 г., архитектор В. Владимиров дал 
характеристику проектов жилых домов Нар-
комместпрома (автор арх. К. И. Джус) и Нар-
комсвязи (автор арх. Д. Д. Булгаков). 

При чтении статьи арх. Владимирова и 
просмотре чертежей проектов возникает ряд 
вопросов и замечаний. 

Первое, на что хочется возразить авторам 
проектов, — это открывание дверей во 
внутрь помещений в санитарных узлах и при 
входе с лестничных площадок. Тов. Влади-
миров не уделяет внимания этому, на первый 
взгляд, мелкому вопросу. Но практика пока-
зала, что открывание дверей во внутрь поме-
щений (особенно в ванных комнатах) неже-
лательна. На этот счет имеется специальное 
решение пожарной охраны и Госстройконт-
роля, которые не во всех помещениях разре-
шают открывать двери во внутрь помеще-
ния. Пора бы авторам проектов усвоить и 
учесть это при проектировании. 

Взгляните на планировку дома Наркомме-
стпрома. Все двери открываются во внутрь 
помещений. Так открывать дверь в ванной 

•комнате или кухне не только неудобно, но 
и опасно. Попробуйте наспех выбраться из 
ванной комнаты дома Наркомместпрома, где 
вам преградят дорогу две двери, которые 
необходимо дернуть на себя. Несомненно, что 
удобнее их толкнуть от себя. То же надо 
сказать относительно входных и кухон-
ных дверей. Все они должны открываться 
из помещений. 

Второе замечание. Ничего в статье не ска-
зано относительно холодильных шкафов в 
кухнях. Если они не запроектированы, то 
это совсем нехорошо. Как же можно в до-
ме, выстроенном по последнему слову строи-
тельной техники, не иметь холодильных шка-
фов?! Мне кажется, что арх. Владимиров 
должен был в своей статье поставить и этот 
большой вопрос. 

В самом деле, в статье описаны мельчай-
шие подробности, в ней сказано даже, что: 
«...штукатурка будет по маякам с тягой кар-
низов и стены будут покрыты клеевыми ко-
лерами (хуже, кажется и нельзя!), перепле-

ОТ РЕДАКЦИИ 

ты будут покрашены масляной краской, а 
полы в санузлах будут из метлахской плит-
ки»..., но ничего не сказано о наличии или 
отсутствии необходимых приспособлений, яв-
ляющихся предпосылкой культурного об-
служивания жильцов. 

Третье замечание. В строящемся доме 
Наркомместпрома—120 квартир. Где же на-
селение этого громадного жилого комбина-
та будет стирать белье? После прочтения 
статьи арх. Владимирова напрашивается сле-
дующий ответ: стирать белье, живя в таком 
доме, придется либо в прачечной артели, 
либо в ванной комнате. 

Удобно ли это? В первом случае, если 
бюджет позволяет, еще с полбеды, а вот во 
втором случае получается просто безобра-
зие. Пора бы этот вопрос, эту житейскую 
«мелочь» учесть при проектировании жилых 
домов. 

Несколько слов относительно общей харак-
теристики проектов жилых домов, сделан-
ной арх. Владимировым в статье «Два дома 
на 1-й Мещанской». Тов. Владимиров пишет: 
«квартиры оборудованы всеми видами сани-
тарно-технического устройства (ванны, убор-
ные, газ и т. д.)». Напрашивается вопрос: а 
разве есть в Москве такие стройки новых 
жилых домов, где квартиры будут без ванн, 
уборных и газа? 

Нам нужно освещать все новое, выдающее-
ся в жилищном строительстве, например, 
установку усовершенствованных ванн или 
современных уборных. А что новые дома в 
Москве будут иметь уборные, — это мы 
знаем и без автора статьи. 

Кроме того «и т. д.» ничего еще не гово-
рит. Тут можно подразумевать что угодно. 
Может быть под условными знаками «и 
т. д.» подразумевается мусоропровод, холо-
дильные шкафы, прачечная и усовершенство-
ванная вентиляция?! 

Всестороннее обсуждение проектов жилых 
домов на страницах журнала крайне необхо-
димо. Но говорить при этом нужно не толь-
ко о тягах и карнизах, но и о «мелочах», 
украшающих жизнь. 

Техник-строитель Л. С. МАКСИМОВИЧ 

Письмо в редакцию тов. Максимовича правильно ставит вопрос о характере 
критических статей, посвященных проектам жилых домов. Р е д а к ц и я согласна с тем, 
что авторы критических статей (в частности тов. Владимиров, автор статьи о двух 
домах на 1-й Мещанской ул.) зачастую не уделяют достаточного внимания тем „мело-
чам быта" , которые для жильцов новых домов имеют первостепенное значение. Ре-
дакция учтет замечания тов. Максимовича в своей дальнейшей работе. 
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М о с к в а н а с т р о й к е 
Отделка новых мостов 

# Новые мосты через Москва-
реку являются одной из важней-
ших частей генерального плана 
реконструкции столицы. Их отдел-
ке авторы-архитекторы уделяют 
большое внимание. Президиум 
Моссовета утвердил проекты 
оформления мостов за исключе-
нием Новоспасского, проект офор-
мления которого будет доработан 
автором. 

Москворецкий мост (автор про-
екта акад. арх. Щусев), сооружае-
мый из железобетона, будет отде-
лац розовым гранитом и украшен 
обращенными к Крейлю восьми-
метровыми скульптупами. Чугунные 
скульптуры, покрытые бронзой по 
методу гальванопластики, устана-
вливаются на пилоны, высотою в 
15 м. Проекты скульптур разраба-
тывались в порядке конкурса 

скульпторами тт. Кудрявцевым, 
Шварц, Измалковым и Антропо-
вым. На утверждение представле 
ны эскизы скульптур на тему — 
романтика гражданской войны (2) 
и монументы легендарным героям 
Чапаеву и Щорсу. 

Вместо решетки устраивается из 
розового гранита сплошной пара-
пет. Набережные реки будут пе-
рекрыты гранитными сводами, за 
которыми разместятся в'езды — на 
левом берегу в гараж, на правом— 
в пожарное депо. В устоях бере-
говых опор (под пилонами) на 
уровне набережной высекаются 
арки с капителями и небольшие 
водоемы для фонтанчиков. Пара-
петы подходов к мосту заканчива-
ются гранитными шарами (2 м в 
диаметре) весом 23 т каждый. Дли-
на мостового перехода — 538 м, 
ширина моста — 40 м. 

Большой Краснохолмский мост 
(арх. Кокорин) будет отделан све-
тлосерым гранитом. На правом бе-
регу устанавливаются два восем-
надцатиметровых, облицованных 
гранитом обелиска, увенчанных 
гранитными звездами. На уровне 
моста обелиски будут украшены 
чугунными скульптурами, высотою 
по 4 м каждая. На левом — на не-
высоких пилонах—будут установ-
лены чугунные, высотою в 2 м ва-
зы, украшенные горельефами. 

Проходящие над набережными 
арки моста будут поддерживать 28 
массивных колонн, отделанных по-
лированным Лабрадором. В подхо-
дах к мосту устраиваются гаражи 
и общественные уборные. Входы в 
них оформляются архитектурными 
деталями, высеченными в граните. 
Двери делаются из твердых пород 
дерева с художественной резьбой 
и бронзовой отделкой. Ажурная 
решетка моста с изящными тумба-
ми отливается на Каслинском за-
воде художественного литья. 

Новый мост соединит по прямой 
линии Таганскую площадь с Заце-
пой. Его длина вместе с подхода-
ми — 755 м. Длина арки, переки-
нутой через Москва-реку,—160 м. 
Ширина 40 м. 

Крымский мост (арх. Власов) 

Решетка нового Крымского моста 

длиною полкилометра и шириною 
38,5 м является первым в Союзе 
цепным висячим мостом. Вес его 
пролета — 10 тыс. т., вес цепей, 
на которых он будет висеть, — 3 
тыс. т. На Краматорском металлур-
гическом заводе имени Сталина 
приступлено к производству осо-
бой стали (марки «ДС») для анке-
ров — системы, скрепляющей це-
пи. Там же будут изготовлены 250 
шарниров для соединения звеньев 
цепи, весом каждый 1,2 т и дли-
ною 1,5 м и т. д. 

Подходы к мосту представляют 
собою ритм столбов на расстоя-
нии 11 м друг от друга. Между 
столбами частично размещаются 
гаражи и общественные уборные, 
двери которых будут сделаны из 
полированного дуба с накладными 
чугунными художественными ро-
зетками. Остальные проемы под-
ходов будут сплошь застеклены. 
По мосту и подходам идет решет-
ка типа балясин из отдельных ко-
лоннок классического ордера, кото-
рые перебиваются через каждые 
2 м тумбами. Под решеткой протя-
нут металлический карниз и под 
ним уложен художественный 
фриз, отлитый из чугуна. Восем-
надцатиметровые пилоны с .капите-
лями (наверху) отделываются не-
ржавеющей сталью. Подходы к 
мосту будут облицованы серым 
гранитом. 

Железобетонная арка Большого 
Каменного моста (акад. Щуко. 
проф. Гельфрейх и арх. Минкус), 
его парапеты и подходы будут об-
лицованы темносерым гранитом 
грубой обпаботки .(под «шубу») и 

# Президиум Моссовета утвер-
дил проектные задания по устрой-
ству подходов к новым мостам, 
строящимся через Москва-реку. 
Подходы ко всем мостам предста-
вляют собой целый комплекс 

украшены высеченными барелье-
фами (148 м2). Углы моста укра-
сят четыре скульптурные группы, 
устанавливаемые на десятиметро-
вые пьедесталы. Тема скульптур— 
братство народов Советского Сою-
за. Эскизы скульптур разрабаты-
ваются скульптором Манизер. Ма-
териал скульптуры — нержавеющая 
сталь. 

Подходы к мосту представляют 
собой систему арок, -под которыми 
располагаются гаражи и общест-
венные уборные. Арки моста над 
набережными опираются с каждой-
стороны на 4 колонны. На концах 
моста устанавливаются гранитные 
тумбы для фонарей. 

Устьинский мост (арх. Гольц> 
сооружается весь из металла. Ар-
ки моста над набережными опира-
ются (с каждой стороны) на три 
пары чугунных, украшенных ба-
рельефами колонн. Расстояние ме-
жду ними — 40 м. Проемы между 
колоннами будут заполнены стек-
лянными витринами магазинов. 

Сильно выступающий металличе-
ский карниз моста положен на ме-
таллические, богато орнаментиро-
ванные кронштейны. Решетка мо-
ста — чугунная, отливается на Ка-
слинском заводе. Концы подходов 
к мосту облицовываются гранитом, 
их цоколь —• полированным грани-
том. 

На отделку новых мостов потре-
буется огромное количество раз -
личных материалов. Свыше 65 тыс. 
м2 гранита добывается на Украине. 
На отливку скульптурных фигур, 
весом от 4,5 до 40 т каждая пой-
дет свыше 460 т металла. 

сложных инженерных сооружений 
Кроме этого они коренным обра-
зом изменяют планировку прилега-
ющих к мостам районов. 

Наиболее сложными из этих со-
оружений являются подходы к 

Подходы к новым мостам 



Большому Краснохолмскому мо-
сту. В -обе стороны от моста соо-
ружаются эстакады. С левого бе-
рега эстакада протянется к Таган-
ской площади. Все строения, рас-
положенные по трассе новой маги-
страли, будут снесены. На Гончар-
ную набережную проектируется 
боковой проезд шириною в 25 м. 
Проезд в 1-й Гончарный пер. бу-
дет закрыт. 

Для устройства широкого с'езда 
с эстакады правого берега уровень 
Садовнической ул. будет поднят 
(подсыпан) почти на 2 м. 

Не менее сложные работы пред-
стоят при сооружении подходов к 
Большому Каменному мосту. При 
в'езде на мост со стороны левого 
•берега проектируется создать пло-

щадь за счет сноса дома № 1/2 
на углу ул. Фрунзе и Волхонки. 
Для пешеходов устраивается гра-
нитная лестница на мост со сто-
роны Лебяжьего пер. Боковой 
с'езд с моста на Кремлевскую наб. 
будет открыт в сторону Александ-
ровского сада. Эстакада правого 
берега кончается на ул. Серафи-
мовича, приблизительно против ки-
лотеатра «Ударник». С эстакады 
проектируется боковой с'езд на 
•Софийскую набережную, расши-
ряемую до 50 м. 

Разработку технических проек-
тов подходов к мостам президиум 
Моссовета поручил Тресту строи-
тельства набережных. Подходы к 
мостам будет строить трест «Гор-
мост». 

Реконструкция р. Яузы 

• Река Яуза—самый большой из 
притоков Москва-реки. Ее длина— 
-36 км, из них 19,1 км протекает в 
пределах г. Москвы. Издавна река 
Яуза служила для жителей Моск-
вы и предприятий, расположенных 
на ее берегах, местом свалки и 

•стока неочищенных вод. Запущен-
ность Яузы создавалась веками. 

Начало реконструкции р. Яузы 
было положено в 1935 г. На про-
тяжении 2 км (от Устьинского до 
Высокояузского моста) река была 
расширена до 25 м, дно очищено 
от плотно слежавшейся грязи и 

-гниющего ила и сооружены гра-
нитные набережные. 

По генеральному плану реконст-
рукции Москвы р. Яуза должна 
-быть превращена в полноводную, 
чистую, широкую водную магист-
раль города, с бегущими по ней 
катерами-теплоходами, с перекину-
тыми через нее красивыми моста-
ми. В Яузу, через приток Лихобор-
ка, будет подаваться волжская во-
да из Химкинского водохранилища. 
С расширением канализационной 

сети в 1937 г. в районах, прилегаю-
..щих к реке, сток неочищенных вод 
в нее будет окончательно прекра-
щен . 

Чтобы сделать Яузу судоходной, 
необходимо провести огромные ра-
боты—выпрямить повороты и из-
г и б ы реки, расширить русло до 
25 м, построить от устья до Со-
кольников набережные и у Сыро-
мятников плотину с шлюзом. 
Плотина поднимет в пределах го-
рода воду Яузы и создаст водную 
«ступень в 4 м. За плотиной 
•уровень воды достигнет 124 м, ко-
торый распространится по реке на 

-8 км (до Сокольников). За Со-
кольниками исток Яузы будет за-
ключен в трубу. 

Реконструкция реки потребует 
коренной перестройки почти всех 
существующих мостов, так как по 
своим габаритам они не отвечают 
судоходным требованиям. 

• Новые однопролетные мосты 
через р. Яузу будут сооружены, в 
соответствии с планировкой приле-
гающих районов, по генплану ре-
конструкции Москвы. Ширина но-
вых мостов запроектирована в 
пределах 30 м. Максимальная вы-
сота в 5 м от зеркала воды даст 
возможность свободно проходить 
под ними катерам-теплоходам. Бе-
рега реки будут облицованы гра-
нитом. Широкие набережные с 
красивыми сходами к реке будут 
сквозными. Вдоль набережных, на 
месте старых уродливых малень-
ких домишек, будут построены 
большие красивые дома. 

Реконструкция р. Яузы Москов-
ским советом поручена Тресту 
строительства набережных и тре-
сту «Гормост». На подготовитель-
ные работы Тресту строительства 
набережных отпущено 3 млн руб. 
Для расширения и углубления дна 
придется вынуть около 5 млн м3 

земли; для устройства набереж-
ных — уложить 260 тыс. м3 бето-
на, забить 54 тыс. свай и т. д. В 
текущем году запланировано вы-
нуть около 2 млн м3 земли. К ра-
ботам уже приступлено. За Высо-
кояузским мостом работают 4 
мощных экскаваторных колонны и 
налаживается гидромеханизация 
разработки гпѵнта. Трест «Гор-
мост» приступил к первоочередно-
му проектированию шести мостов— 
Остаповского, Высокояузского. 
Дворцового, Госпитального, Руб-
цовского и Матросского. 

Работы по реконструкции р. 
Яузы намечено закончить в 1938 г 

Жилищное и школьное строительство 

• В текущем году в Москве ве-
дется строительство 478 домов, об-
щей площадью в 1.271 тыс. м2. Из 
них наркоматы и ведомства строя г 
358 жилых домов, Моссовет — 101, 
жилищная кооперация — 19. По 
плану к концу года должно быть 
сдано в эксплоатацию 309 домов. 
Но недопустимо медленные темпы 
строительных работ по ряду тре-
стов ставят под угрозу намечен-
ные сроки окончания строитель-
ства. За первые пять месяцев это-
го года сдано лишь около 69 тыс. 
м2, то-есть менее 10 проц. годо-
вого плана. ' 

Исключительно плохо ведет 
строительство трест «Мосжил-
строй». На долю этого треста па-
дает 112 ты'с. м2. Выполнено лишь 
10 проц. В течение нескольких ме-
сяцев на ряде почти законченных 
зданий (ул. Горького, 122, по Ве-
лозаводской ул. и т. д.) строитель-
ные работы были приостановлены 
из-за проводимой реорганизация 
треста (создание отраслевых кон-
тор). Также плохо ведут работы и 
районные строительные тресты и 
строительные организации жилищ-
ной кооперации. 

Наркоматы и ведомства на пер-
вое июня из 280 тыс. м2 жилой 
площади сдали только 40 тыс. м2. 

В связи с этим президиум Мос-
совета выделил специальную ко-
миссию (под председательством 
тов. Булганина), поручив ей все-
сторонне обследовать каждую 
стройку и наметить мероприятия, 
обеспечивающие выполнение плана 
жилищного строительства текуще-
го года. 

• Строительство 71 школы ве-
дется также крайне медленными 
темпами. По плану к первому 
июня должно быть закончено 
строительство 42 школьных зда-
ний. Однако к этому сроку закон-
чена лишь кладка стен 35 школ. 
Общий же процент готовности 
школьных строек составляет 33,6 
против плана — 48,9 проц. Наибо-
лее низкие (3,5—19,8 проц.) пока-
затели дают Первомайский, Моло-
товский, Сталинский, Свердловский, 
Октябрьский, Пролетарский и 
Фрунзенский районы. Впереди по 
выполнению плана идут Куйбы-
шевский, Ленинский и Советский 
районы (60,1—70,6 проц.), но и они 
не выполняют общестроительный 
график. 

Отмечая совершенно неудовле-
творительный ход школьного стро-
ительства, президиум Моссовета 
предложил строительным трестам 
добиться решительного перелома 
в его темпах. 
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П Р О Е К Т H О - М О Н Т А Ж Н А Я ' К О Н Т О Р А 
ПРОМКООПЕРАТИВНОГО Т-ВА 

„О Т О В Е H Т" 
(Сущ. с 1926 г.) 

Тел. К 3-17-41, К 0-98-50, К 0-95-78 

П Р О И З В О Д И Т монтаж всех видов санитарно-технических систем и 
' устройств в жилых и промышленных зданиях. 

С О С Т О В Л Я Е Т для них проекты и сметы, дает консультации с выез-
— дом на место и т. п. 

И З Г О Т О В Л Я Е Т на своем котельном заводе (Новодевичья набер , д. 9, 
— — — • — — т е л е ф о н Г 6-58-73) водогрейные и паровые котлы 

Баукш, Корнваллийские, Ланкаширские и сист. инж. 
Грязнова, баки, дымовые трубы, бойлера, шафштедты 
и пр. котельные изделия из материалов заказчиков. 

В С В О Е Й М Е Х А Н И Ч Е С К О Й М А С Т Е Р С К О Й 
(Ул. Фурманова, 3, тел. Г 6-41-20) 

Аппаратуру для гидротерапевтических установок (кафедры, души, смесители 
и т. п.), сантехнический инструмент, разного рода токарные поделки и пр. 

П Р А В Л Е Н И Е : М о с к в а , Г у т , 2 - й э т . , 2 - я л и н и я , п о т . 1 4 8 и 1 4 9 . 

К С В Е Д Е Н И Ю 
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ У Ч Р Е Ж Д Е Н И Й И О Р Г А Н И З А Ц И Й 

В соответствии с постановлением прези-
диума Моссовета от 7 марта с. г. и согла-
сно приказа Строительного управления Мос-
совета от 11 марта 1937 г. за Ы°- 109 

О Р Г А Н И З О В А Н М О С К О В С К И Й Г О Р О Д С К О Й 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТРЕСТ 

КУЛЬТЖИЛСТРОЙ 
путем слияния СОКОЛЬНИЧЕСКОГО, БАУМАНСКОГО 
и СТАЛИНСКОГО стройтрестов. — — — 

АДРЕС ТРЕСТА: 
Уланский пер., д. 17. Телефоны: К-5-01-61, К-5-02-64. 

Управляющий трестом ШМАКОВ 



Цена 1 p. 50 к. 

СТРОИТЕЛЬНАЯ КОНТОРА 
» ПО ПЛАНИРОВКЕ И ОЗЕЛЕНЕНИЮ 

треста Зеленого строительства Мосгорисполкома и Моссовета 

t. П Р О Е К Т И Р О В А Н И Ю , 
П Л А Н И Р О В К Е 
И СОСТАВЛЕНИЮ СМЕТ 

Всевозможных об'ектов Зеленого строитель-
ства и реконструкции бульваров, парков, садов, 
скверов и цветочного оформления дач и участ-
ков. 

2. ЗЕЛЕНОМУ СТРОИТЕЛЬ-
С Т В У Н О В Ы Х 
И Р Е К О Н С Т Р У К Ц И И 
С У Щ Е С Т В У Ю Щ И Х 

Парков, садов, скверов, бульваров, цветников, 
клумб, рабаток, квартального озеленения; озе-
ленения заводских территорий, улиц, проездов, 
площадей, спортплощадок, стадионов и пр., а 
также производит работы по планировке тер-
риторий, установке садовых оград и скамеек 
и очистке прудов. 

З а и н т е р е с о в а н н ы е о р г а н и з а ц и и д о л ж н ы о з а б о т и т ь с я с в о е в р е -
м е н н ы м з а к л ю ч е н и е м д о г о в о р о в . 

Москва, Ветошный переулок, 13/15, тел. К 4-01-68 
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